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АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В КАКОМ-
ЛИБО ДРУГОМ РЕГИОНЕ 
СТРАНЫ. ПОЧЕМУ БУКСУ-
ЕТ ПРОГРАММА И ЖДАТЬ 
ЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
ДЕНЕГ ИЗ КАЗНЫ? 
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ПРОГРАММЕ ПО РАЗВИТИЮ 
АДАПТИВНОГО СПОРТА ДЕПУ-
ТАТЫ ЗАКСОБРАНИЯ УДЕЛЯЮТ 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ. СЕГОДНЯ 
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ – ЕДИН-
СТВЕННАЯ ПЛОЩАДКА В 
РОССИИ ПО ПРИНЯТИЮ НОРМ 
ГТО СРЕДИ ИНВАЛИДОВ.  
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В Иркутском одномандатном 
округе лидирует Михаил Щапов 
(КПРФ), набравший 58373 голоса, 
с убедительным отрывом от Олега 
Канькова (ЕР), набравшего 40942 
голоса. Это не окончательные 
данные, поскольку к Иркутскому 
округу присоединят голоса граж-
дан РФ, проживающих в Придне-
стровье, но на конечный результат 
они могут повлиять только теоре-
тически.

В Ангарском округе лидиру-
ет Алексей Красноштанов (ЕР), 
за которого проголосовали 78894 
избирателя, на второй позиции 
– Сергей Бренюк (КПРФ, 25533 
голоса).

В Шелеховском округе победил 
Сергей Тен (ЕР, 69258 голосов), у 
Антона Романова (КПРФ) – 30583 
голоса. В Братском округе побеж-
дает Андрей Чернышев (ЕР, 58561 
голос). Андрей Андреев (КПРФ) 
набрал 33851 голос.

В Единый день голосования на 
территории Иркутской области, 
кроме выборов депутатов Государ-
ственной думы седьмого созыва, 
проходили дополнительные выбо-
ры в Законодательное Собрание 
региона по двум округам – № 2 
и № 16, а также голосование по 
74 муниципальным избиратель-
ным кампаниям в 23 МО. Самые 
крупные из них – это выборы глав 

Черемховского, Ольхонского и 
Тайшетского районов.

На дополнительных выборах 
депутатов ЗС Иркутской обла-
сти второго созыва в округе № 2 
лидирует Владимир Новожилов, 
главный врач городской Ивано-
Матренинской детской клиниче-
ской больницы, набравший 56,2% 
голосов избирателей. В округе  
№ 16 – Владислав Буханов, пре-
зидент ООО «Группа компаний 
«Труд», набравший 54,92% голосов. 
Оба кандидата выдвинуты Всерос-
сийской политической партией 
«Единая Россия».
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СВОЕ ДЕЛО

В Балаганском районе впервые получили бога-
тый урожай пшеницы –  более 30 центнеров с 
гектара намолотили в КФХ из деревни Тарасовск. 
В чем секрет рекорда, рассказывает фермер, 
бывший психолог Ольга Шпенева.
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АВТО

С 1 сентября экзамен на водительские права 
начали принимать по новым правилам. Какие 
задания добавились в практике на автодроме, и 
почему теорию будет сдать сложнее. 
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АРХИТЕКТУРА

Иркутская область богата уникальной деревян-
ной и каменной архитектурой. Но знаем ли мы 
свои памятники «в лицо» и можем ли что-то рас-
сказать о них? 
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МУЗЫКА

15 юных музыкантов Иркутской области стали 
лауреатами конкурса «Новые имена» и получили 
награды лично от Дениса Мацуева. Также дети 
посетили мастер-классы музыкальных мэтров. 
Чем еще запомнился им фестиваль «Звезды на 
Байкале»? 
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РЕПОРТАЖ

В программу конных соревнований на приз 
губернатора вошли пять забегов лошадей рыси-
стых пород и три скачки на верховых. Кто побе-
дил в этой борьбе? 
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ВНИМАНИЕ

Всероссийский день бесплатной юридической 
помощи пройдет на территории Иркутской обла-
сти 23 сентября 2016 года. В качестве консуль-
тантов выступят представители органов судеб-
ной, исполнительной и законодательной вла-
сти, адвокаты, нотариусы, представители юри-
дического бизнеса, молодежных юридических 
движений и профессорско-преподавательского 
состава вузов, осуществляющих подготовку юри-
дических кадров.
Организатором проведения акции на терри-
тории Иркутской области является Агентство 
по обеспечению деятельности мировых судей 
Иркутской области. Активное участие в акции 
примут ОГКУ «Государственное юридическое 
бюро по Иркутской области» и адвокаты.
Список всех организаций и специалистов, 
которые будут осуществлять прием граждан  
23 сентября, опубликован на официальном 
сайте агентства http://irkobl.ru/sites/mirsud/.

В Единый день голосования  
18 сентября в Иркутской 
области на избирательные 
участки пришли более 630 
тыс. человек, явка составила 
33,71%. По информации 
председателя областной 
избирательной комиссии 
Эдуарда Девицкого, за 
«Единую Россию» в регионе 
проголосовали 38,59% 
избирателей, за КПРФ 24,75%, 
за ЛДПР 17,39% и 5,35% за 
«Справедливую Россию».

Иркутян и гостей города 
приглашают на Фестиваль омуля, 
который пройдет в эти выходные 
в поселках Листвянка и Большое 
Голоустное. В программе – 
массовая уха, ярмарка «Сделано 
на Байкале», экскурсия на Сухое 
озеро.

Фестиваль проводится по инициативе реги-
онального Агентства по туризму. Как сооб-
щила его руководитель Екатерина Сливина, 
изюминкой Дней туризма этого года станет 
массовая уха на 500 литров, которую приго-
товят при участии поваров лучших иркутских 
ресторанов. Уже сегодня о событии подана 
предварительная заявка в Книгу рекордов 
Гиннесса. 

Во время мероприятия также пройдет 
ярмарка-продажа «Сделано на Байкале». 
Гостям праздника предложат омуль, сувенир-
ную продукцию, байкальскую воду. 

Праздник будет сопровождаться выступле-
нием творческих коллективов. Также гостей 
ждет кулинарное шоу по приготовлению блюд 
из омуля и дегустация. 

В Большом Голоустном гости праздника 
смогут побывать на Сухом озере. Оно нахо-
дится в трех километрах к югу от поселка. Его 
главная, причем необъяснимая, особенность 
в том, что водоем то наполняется водой, то 
почти высыхает. Озеро полноценно может 
называться озером только раз в четыре года, 
именно в високосный год. В остальное время 
оно остается сухим.

В Слюдянском районе ко Дню туризма 
приурочены конкурс бардовской песни и экс-
курсии детей-сирот на туристические базы 
с восхождением на пик Черского. Посетив 
гору Соболиную, гости отправятся в веревоч-
ный парк, который расположен на высоте 900 
метров над уровнем Байкала.

– Иркутская область – один из регионов 
России, который лидирует по притоку тури-
стов. Мы особенно интересны для жителей 
соседнего Китая, которые едут сюда, в том 
числе и за экологически чистой продукцией. 
Сегодня перед всеми ветвями власти стоит 
задача – вовлекать в развитие внутреннего 
туризма территории Приангарья, – подчер-
кнула Екатерина Сливина.

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Фестиваль омуля ждет гостей

Откуда дым?
Наибольшее количество лесных пожаров 
в Приангарье зарегистрировано на 
севере региона: три очага в Усть-Кутском 
и четыре в Катангском районах. Об этом 
сообщил министр лесного комплекса 
Сергей Шеверда. 

Он отметил, что данные возгорания стали причи-
ной задымленности в Братске, Усть-Илимске и поселке 
Нижняя Игирма, поэтому местные жители сейчас испы-
тывают дискомфорт. 

Также дым в эти районы попадает от нескольких 
лесных пожаров на территории Якутии. Ситуацию с 
задымленностью осложняют и погодные условия – на 
севере прошел холодный фронт, который прижал дым 
к земле.

По словам министра, все лесные пожары, которые 
действуют в Иркутской области, стоят на контроле у 
министерства.

– К сожалению, остается большое количество тер-
мальных точек, которые действуют на территории ста-
рых, опаханных пожаров. Небольшие объекты горения, 
например, тлеющие пни, видны в системе, но по факту 
не являются пожарами, – сказал Сергей Шеверда.

На сегодняшний день в борьбе с лесными пожара-
ми задействовано 608 человек и 163 единицы техники. 
Высокий класс пожарной опасности действует в 27 
районах области. 

Юрий ЮДИН

Выборы-2016: 
Как голосовала Иркутская область
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ВИЗИТ

Всю прошлую неделю 

губернатор Сергей 

Левченко посвятил 

рабочим поездкам 

по муниципальным 

образованиям региона. 

Глава области посетил 

социальные объекты в 

Тайшетском, Тулунском, 

Нижнеудинском, 

Балаганском и Усть-

Удинском районах. 

Новая школа в Бирюсинске 

13 сентября Сергей Левченко 
побывал в Тайшетском районе, где 
посетил первым делом две старых 
школы в Бирюсинске. Они построены 
в 1930-е и 1960-е годы и располага-
ются в нескольких зданиях. В общей 
сложности здесь учатся 770 детей. 
Возведение новой школы на 520 мест 
в Бирюсинске включено правитель-
ством региона в реестр строительства 
и капремонта приоритетных объектов 
социальной сферы. 

– Учитывая социальную значи-
мость этих объектов, думаю, мы най-
дем в областном бюджете средства на 
строительство в Бирюсинске новой 
школы, которая не только устранит 
в городе проблему обучения в две 
смены, но и позволит детям и педаго-
гам учиться и учить в современных 
комфортных условиях, – заявил Сер-
гей Левченко. 

В Тайшете губернатор рассмотрел 
вопрос выкупа частного нежилого 
здания под детский сад на 100 мест. В 
здании 1956 года постройки когда-то 
размещалось дошкольное учрежде-
ние. Но теперь оно находится в част-
ной собственности. Владелец на свои 
средства произвел реконструкцию, и 
сегодня здание соответствует совре-
менным нормам, предъявляемым 
к дошкольным учреждениям. Здесь 
можно организовать четыре группы 
по 25 детей. Застройщик согласен про-
дать здание за 91,5 млн рублей и по 
договору дарения передать земель-
ный участок, на территории которого 
находится объект.

– Я посмотрел, детский сад прак-
тически готов. С контролирующи-
ми органами вопросы согласованы. 
Думаю, с депутатами Заксобрания мы 
найдем понимание и выкупим здание, 
в котором дошкольное образование 
смогут получать 100 детей, – сообщил 
Сергей Левченко.

В Тулуне началось 

строительство ФОКа

15 сентября Сергей Левченко 
побывал в Тулуне на трех социальных 
объектах, в которые вкладываются 
средства областного бюджета. Здание 
детского сада «Радуга» пришло в ава-

рийное состояние. Для решения про-
блемы из областной в муниципальную 
собственность Тулуна было передано 
здание Центра социальной помощи 
семье и детям, где и планируется раз-
местить детсад. Сейчас здесь закан-
чивается ремонт, на что из областно-
го бюджета выделено более 1,6 млн 
рублей. Эти средства также пойдут на 
приобретение мебели для комплекто-
вания дополнительных групп.

На капремонт детского сада «Жем-
чужинка» из областной казны было 
потрачено более 13 млн рублей. Рабо-
ты в одном корпусе были начаты в 
прошлом году и в настоящее время 
они завершены. 

– Второй корпус этого детсада 
требует не меньшего ремонта. Как 
только муниципалитет предоставит 
согласованный проект, будут выделе-
ны деньги, – заявил губернатор. 

А несколько дней назад начато 
строительство физкультурно-оздоро-
вительного комплекса, проект кото-
рого прошел всероссийский конкурс. 
На этот год из областного бюджета 
выделено почти 34 млн рублей. Феде-
ральное финансирование должно 
начаться в 2017 году. После осмотра 
соцобъектов губернатор заметил, что 
в территориях под эгидой муниципа-
литетов необходимо создавать свои 
строительные организации, чтобы 
при возведении социальных объектов 
или жилья не искать подрядчиков в 
других городах и регионах.

Долгострои 

в Нижнеудинском районе

15 сентября Сергей Левченко посе-
тил поселок Атагай Нижнеудинского 
района, где более 20 лет строится новая 
школа. Начавшееся в 1992 году возведе-
ние школьного комплекса на 18 классов 
через четыре года было прекращено 
из-за отсутствия финансирования. В 
мае 2008 года заключен контракт на 
завершение строительства с другим 
генеральным подрядчиком, заказчиком 
выступило УКС (Управление капиталь-
ного строительства) Иркутской обла-
сти. Объект должен был сдаваться в 
2012 году, однако в установленный срок 
этого не произошло, поскольку под-

рядчик не полностью выполнил ком-
плекс предусмотренных работ. Заказ-
чик выставил строителям претензию 
на сумму более 41,7 млн рублей. С 2013 
года в областном Арбитражном суде 
длится процесс по иску УКС о растор-
жении контракта, взыскании с ответчи-
ка присвоенных денег и процентов за 

пользование ими. Очередные слушания 
состоялись 14 сентября текущего года.

– Думаю, когда мы завершим эти 
судебные процессы, которые ведутся 
по поводу предыдущих строителей, 
нужно привлекать к строительству 
местные организации, которые будут 
ответственными за результат, – ска-
зал губернатор. 

Как сообщил Сергей Худоногов, 
по оценке специалистов, готовность 
объекта составляет около 90%. Сейчас 
недостроенная школа по договору с 
областным УКС находится под охра-
ной специализированной организации. 
Губернатор заявил, что школу нужно 
достроить к 1 сентября 2017 года.

Еще один долгострой – физкуль-
турно-оздоровительный комплекс в 
Нижнеудинске. Он строится в рам-
ках областной программы «Развитие 
физической культуры и спорта». В 
настоящее время выполнены плани-
ровка, фундаментные работы, возве-
ден каркас из металлоконструкций, 
произведена заливка фундамента под 
трибуны на открытом стадионе. В бли-

жайшее время подрядчик доставит и 
смонтирует сэндвич-панели. 

При наличии финансирования к 
концу текущего года планируется сдать 
здание ФОК в эксплуатацию. Для окон-
чания строительства всего комплекса 
необходимо около 36,5 млн рублей, в 
том числе 34,6 млн рублей из средств 
областного бюджета. Сергей Левченко 
заверил, что при осенней корректиров-
ке регионального финансового закона 
деньги на ФОК в Нижнеудинске будут 
выделены в полном объеме.

В Балаганске откатают 

проект универсального 

детсада

Под занавес прошлой недели 
губернатор области посетил Балаган-
ский и Усть-Удинский районы. Сна-
чала Сергей Левченко побывал в дет-
ском саду № 1 в поселке Балаганск. 
Деревянное здание построено еще в 
1961 году. По словам директора детса-
да Ольги Семеновой, ремонта в корпу-
сах не было все 55 лет. Как и два дру-
гих дошкольных учреждения поселка, 
детсад № 1 переполнен: рассчитан на 
70 мест, а посещают его 102 ребенка.

Мэр района Михаил Кибанов сооб-
щил, что муниципалитет имеет согла-
сованную проектно-сметную доку-
ментацию на строительство детского 
сада на 110 мест. Объект предпола-
гает кирпичное исполнение, сметная 
стоимость – более 92 млн рублей. 

Под строительство зарезервирован 
земельный участок. Сергей Левчен-
ко, обсудив этот вопрос, предложил 
муниципалитету совместно с прави-
тельством области, специалистами-
строителями и Роспотребнадзором 
изучить возможность корректировки 
проекта: вместо кирпича использо-
вать пеногазобетонные плиты.

– Если это возможно, то проект 
будет более экономичным, процесс 
строительства ускорится не в ущерб 
качеству. Для Балаганска такой вари-
ант актуален и с точки зрения логи-
стики: пеногазобетонные блоки про-
изводят в соседнем Саянске, а кирпич 
нужно везти из Иркутска или Братска. 
В дальнейшем можно подумать о том, 
чтобы сделать такой проект универ-
сальным для использования в сельской 
местности, – отметил губернатор. 

В Усть-Удинском районе Сергей 
Левченко побывал в старом деревян-
ном здании школы районного центра, 
которой тоже в следующем году испол-
няется 55 лет. Строительство нового 
здания началось девять лет назад. Про-
цесс неоднократно приостанавливал-
ся из-за отсутствия финансирования. 
В настоящее время объект включен 
в областную программу по развитию 
сельского хозяйства. Для возобнов-
ления строительства усть-удинской 
школы в текущем году в региональном 
бюджете заложено 117,4 млн рублей, 
из федеральной казны выделено 13,7 
млн рублей. На следующие два года 
финансирование планируется в общем 
объеме около 313,8 млн рублей. Госу-
дарственный контракт с подрядной 
организацией заключен в сентябре 
текущего года, в ближайшие дни стро-
ители готовы приступить к работам. 
Подрядчик также заявляет, что школа 
на 520 мест может быть достроена к 
концу 2017 года. 

– Мы будем содействовать тому, 
чтобы у подрядчика не было проблем 
с финансированием, с организаци-
ей строительного процесса. Главное, 
чтобы он смог выполнить взятые 
на себя обязательства, а в Усть-Уде 
наконец-то появилась современная 
школа, соответствующая статусу 
родины писателя Валентина Распути-
на, – подчеркнул Сергей Левченко.

Юрий ЮДИН

Фото Александра ШУДЫКИНА  

Наследие прошлого

Аварийного жилья в Иркутской 
области больше, чем в каком-либо 
ином регионе страны. В течение дли-
тельного времени социальная сфера 
существенно отставала от роста про-
мышленного потенциала. Теперь при-
ходится исправлять последствия недо-

статочного внимания к улучшению 
условий жизни людей.

По словам Руслана Болотова, за 
предыдущие четыре года в Приангарье 
расселены люди с 240 тыс. кв. метров 
аварийного жилья. За период, остав-
шийся до 1 сентября 2017 года, соглас-
но требованиям федеральной про-
граммы, необходимо расселить жиль-

цов с 300 тыс. кв. метров. Это требует 
существенно увеличить финансирова-
ние всех мероприятий. Правительство 
области добивается выделения 2 млрд 
рублей из федерального бюджета.

– Мы чувствуем поддержку в этом 
вопросе, – сказал Руслан Болотов. – 
Но сидеть сложа руки, пока появятся 
деньги, не позволяют сроки выполнения 
программы. Поэтому на ближайшей сес-
сии Заксобрания депутатам предстоит 
рассмотреть вопрос об использовании 
дополнительных средств из областного 
бюджета в объеме 300 млн. 

Выполнение федеральной про-
граммы правительство области считает 
своей приоритетной задачей. Такого 
же подхода региональные власти тре-
буют от руководителей муниципаль-
ных образований. Дело осложняется 
низкой готовностью строительных пло-
щадок для возведения нового жилья, 
сказывается недостаточное развитие 
инженерной инфраструктуры. 

– Правительство оказывает все-
стороннюю помощь территориям, где 
возникают трудности, – подчеркнул 
Руслан Болотов. – Со своей стороны 
мы требуем от руководителей актив-
ных действий и понимания большого 
значения этой проблемы для повыше-
ния качества жизни людей.

Тепло, еще теплее

На особом контроле у властей – 
подготовка к отопительному сезону. 
Сегодня теплоснабжение жителей 
области обеспечивают 1026 коммуналь-

ных источников и 13 ТЭЦ. Перед нача-
лом сезона все они прошли проверку. 

Успешному выполнению всего 
комплекса работ по подготовке к зиме 
помогла компенсация выпадающих 
доходов теплоснабжающих предпри-
ятий из областного бюджета. Они обра-
зовались из-за разницы затрат на про-
изводство тепловой энергии и возмеще-
ния расходов при оплате услуг ЖКХ. В 
2015 году размер задолженности соста-
вил 0,5 млрд рублей, что и послужи-
ло причиной затянувшегося ремонта и 
возникновения дефицита топлива.

В этом году за счет поддержки из 
областного бюджета такой ситуации 
удалось избежать, и отопительный 
сезон начался в оптимальные сроки. 
Большое значение имело и создание 
необходимого запаса топлива для 
бесперебойной работы котельных. 
Несмотря на сложную навигацион-
ную обстановку, речники справились 
с транспортировкой жидкого и твер-
дого топлива в северные районы обла-
сти. 103 тыс. тонн угля и нефтепродук-
тов доставлено до мест назначения, 
что составляет 97% потребностей тер-
риторий. Остальное будет завезено 
автомобильным транспортом по зим-
ним дорогам, когда для этого появятся 
необходимые условия. 

Второе рождение

Отличительной чертой разви-
тия экономики Приангарья зампред 
правительства назвал расширение 
дорожного строительства. На ремонт 

действующих и сооружение новых 
магистралей в 2016 году будет израс-
ходовано более 10 млрд рублей. Но 
дело не только в объемах финансиро-
вания. Иркутская область принима-
ет все более важное стратегическое 
значение для создания транспортно-
го коридора между Россией и Кита-
ем. Участие региона в этом процессе 
недавно обсуждали в Иркутске мини-
стры транспорта двух стран с участи-
ем губернатора Сергея Левченко. 

Большое значение имеет финансо-
вая поддержка дорожного строитель-
ства в Иркутской области из средств, 
выделенных на реализацию програм-
мы «Развитие Дальнего Востока и Бай-
кальского региона». Благодаря этому 
осуществляется проект реконструк-
ции трассы, соединяющей Иркутск 
и Листвянку. Дорожные работы при-
няли такой размах, что можно гово-
рить о втором рождении Байкальского 
тракта.

В целом строительные организа-
ции ведут ремонтные работы на участ-
ках автомобильных дорог региональ-
ного, межмуниципального и местно-
го значения общей протяженностью 
более 60 км, сооружается более 14,4 км 
новых. После их завершения жители 
десятков населенных пунктов получат 
возможность пользоваться надежным 
транспортным сообщением, улучшит-
ся снабжение товарами первой необ-
ходимости, доступнее станут услуги.

Юрий БАГАЕВ

Выездная неделя
Губернатор посетил несколько территорий

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Как идет выполнение программы 

по переселению граждан 

из аварийного жилья, как 

коммунальщики готовятся 

к отопительному сезону, как 

развивается дорожная отрасль 

– об этом журналистам рассказал 

заместитель председателя 

областного правительства 

Руслан Болотов.

Как идет выполнение программы 

по переселению граждан 

из аварийного жилья, как 

коммунальщики готовятся 

к отопительньььььььььььь ому сезону, как 

развивается дорожная отрасль 

– об этом журналистам рассказал

заместитель председателя 

областного правительства 

Руслан Болотов.

Руслан Болотов: 
Переселение из аварийного жилья – ключевая задача

Строительство ФОКа в Нижнеудинске
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25 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

Уважаемые 
работники и ветераны 
машиностроительной 
отрасли!
Примите искренние 
поздравления
с профессиональным 
праздником – 
Днем машиностроителя!

Машиностроитель-
ная отрасль играет чрез-
вычайно важную роль в 
укреплении промышлен-
ности, развитии эконо-
мики и социальной инфраструктуры Иркутской 
области и всей нашей страны. Мы гордимся тем, 
что машиностроители Приангарья создают уни-
кальное оборудование, заслуженно получившее 
широкую известность и признание в России и за 
рубежом.

Благодаря мастерству и трудолюбию рабочих 
и инженерно-технического персонала в отрасли 
растут объемы производства, внедряются совре-
менные технологии и передовые разработки, осва-
ивается выпуск конкурентоспособной продукции и 
новые рынки сбыта. Уверен, что высокий профес-
сионализм наших машиностроителей, их огром-
ный научный и технический потенциал, грамотные 
управленческие решения и преданность любимому 
делу будут способствовать дальнейшему динамич-
ному развитию отрасли и региона в целом. 

Слова особой признательности в этот день – 
ветеранам-машиностроителям, посвятившим дол-
гие годы становлению отрасли и воспитавшим себе 
достойную смену. Важно, чтобы лучшие традиции 
и опыт машиностроителей сохранялись и приум-
ножались во имя будущих поколений.

Уважаемые машиностроители! От имени депу-
татов Законодательного Собрания Иркутской 
области желаю успехов в вашей ответственной и 
столь нужной работе, удачи во всех добрых начи-
наниях, здоровья и благополучия вашим семьям! 

27 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

Дорогие земляки!
Сердечно поздравляю вас 
с Днем Иркутской области!

Наша родная Иркутская область – мощ-
ный, опорный регион на востоке страны, обла-
дающий уникальными природными богатствами, 
значительными кадровыми, производственными 
и интеллектуальными ресурсами. Такой богатый 
потенциал позволяет говорить о больших перспек-
тивах развития земли Иркутской. 

Приангарье славится богатой историей, выдаю-
щимися людьми и культурным наследием. Сегодня 
мы с вами вместе решаем многогранные зада-
чи экономического развития Иркутской области, 
роста социального благополучия людей. Сохра-
няя историческое прошлое, славные традиции, мы 
укрепляем ценности настоящего времени, чтобы 
уверенно идти вперед и развиваться, чтобы обе-
спечить счастливое будущее нашим детям! Для 
этого у нас есть наше главное богатство – люди, 
которые здесь живут и работают, которые полны 
идей и стремления сделать область успешнее. 

Мы многое сделали за последние годы, и еще 
больше предстоит сделать. Нашей общей целью 
является создание комфортной и достойной жизни 
в каждом муниципальном образовании Иркутской 
области. Уверен, что энергия, силы и знания, опыт 
и искренняя забота о благополучии родного При-
ангарья помогут всем нам совместно реализовать 
планы дальнейшего развития и процветания реги-
она, сделать жизнь лучше, стабильнее и ярче.

В этот праздничный день от имени депутатов 
Законодательного Собрания желаю всем жите-
лям Иркутской области новых свершений во всех 
добрых начинаниях, счастья, крепкого здоровья и 
благополучия!

Успехов и развития нашей Иркутской области!

ДЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ

Уважаемые работники дошкольных учреждений 
Иркутской области!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем воспитателя!

Этот праздник стал свидетельством признания 
обществом и государством высокой социальной 
значимости вашего благородного труда. Воспита-
тель – это профессия-призвание, и служение ей 
невозможно без любви к детям.

Дошкольный возраст – важнейший период 
в жизни каждого ребенка, и важно, чтобы в это 
время рядом с ним находился мудрый и вниматель-
ный наставник. Мы гордимся тем, что в Иркутской 
области много талантливых воспитателей, всей 
душой преданных любимому делу. Именно вы, 
дорогие воспитатели, даете нашим детям первые 
жизненные уроки, каждый день отдаете им частич-
ку своего сердца, свое душевное тепло. Ваш твор-
ческий и неформальный подход к работе помогает 
юным сибирячкам становиться самостоятельны-
ми, раскрывает их таланты, пробуждает в них 
любознательность, учит трудолюбию и общению. 

Сегодня все мы, жители Иркутской области, 
выражаем искреннее признание и уважение за 
ваш самоотверженный труд и неравнодушное 
отношение. Спасибо вам за воспитание достойных 
граждан нашей страны и будущее родного При-
ангарья! 

Уважаемые воспитатели и работники дет-
ских садов, от имени депутатов Законодательного 
Собрания желаю вам профессиональных успехов, 
удачи во всех добрых начинаниях, здоровья и бла-
гополучия!

Председатель 
Законодательного Собрания 

Иркутской области 
С.Ф. БРИЛКА

ПАРЛАМЕНТ

Вице-спикер Законодательного 
Собрания, председатель 
комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Кузьма 
Алдаров недавно вернулся из 
поездки по Усть-Ордынскому 
Бурятскому округу, интересы 
которого он представляет в 
областном парламенте. 

– Какие впечатления от поездки?

– Честно говоря, не очень приятные, – 
признался Кузьма Романович. – У всех муни-
ципалитетов, где довелось побывать, а я кроме 
своего округа прихватил еще Заларинский 
и Черемховский районы, одна проблема – 
нехватка финансовых средств. Нет денег на 
зарплату работникам культуры, нечем покрыть 
долги по ЖКХ. Все деньги с четвертого кварта-
ла перетащили на третий и теперь не знают, как 
будут завершать год. Только что, перед  вашим 
визитом, был у меня глава поселка Бильчир. 
Жаловался: за неуплату отключили электро-
энергию в доме культуры и борцовском зале. А 
в том зале занимаются три десятка подростков 
и около двадцати взрослых. А какие могут быть 
занятия без света, тем более сейчас, когда тем-
неет рано. Задолженность 70 тыс. рублей, а на 
счету у администрации ни копейки. 

– Недавно с аналогичной просьбой о 
финансовой помощи обратились к предсе-
дателю Законодательного Собрания Сергею 
Брилке главы муниципальных образований 
Эхирит-Булагатского района. Какова позиция 
законодателей?

– Проведение уже на сентябрьской сессии 
корректировки областного бюджета и выделе-
ния территориям дополнительных ассигнова-
ний. Такая возможность, как заявляет налого-
вая служба, у правительства есть. Сегодня, и 
это отрадный факт, мы идем со значительным 
опережением по сбору основных налогов в 
областной бюджет и в силах поправить ситу-
ацию в муниципалитетах. А там требуются 
деньги не только на покрытие долгов, но и на 
ремонт дорог, на обеспечение питьевой водой.

– Кстати, о воде. В прошлом году от ее 
нехватки очень страдал Баяндаевский район. 
Нынче ситуация улучшилась?

– Действительно, прошлый год выдался 
для района очень тяжелым. Из-за засухи вода 
ушла из скважин. Этим летом получше, были 
выделены деньги на бурение трех скважин. 
Хотя нельзя сказать, что проблема с водой 
окончательно решена. Водный дефицит испы-
тывает не только Баяндаевский район, но и 
Боханский, и Аларский. Проблема с питьевой 
водой – на контроле, и мы постоянно ставим 
перед правительством вопрос об увеличении 
денежных средств, выделяемых на бурение 
артезианских скважин и закупку для муници-
палитетов водовозных машин. 

– На рассмотрение вашего комитета посту-
пил закон, касающийся деятельности пунктов 
приема и отгрузки древесины на территории 
Иркутской области. Но ведь практически ана-
логичный закон действовал предыдущие три 
года и был отменен нынешней весной. Какой 
смысл был его отменять?

– Ему на смену пришла 
так называемая ЕГАИС – 
единая государственная авто-
матизированная информаци-
онная система, которая запу-
щена по всей России полтора 
года назад. Эта система дает 
возможность учитывать всю 
древесину, заготовленную 
на делянах и вывезенную 
из леса. Заготовители долж-
ны представить декларацию: 
столько-то заготовили, столь-
ко кубов продали, и сдать 
декларацию в министерство 
лесного комплекса. По этим 
декларациям отслеживается движение леса. И 
покупатель должен декларировать: где купил, 
сколько и куда повез. 

– А под силу ЕГАИСу выявить незаконно 
заготовленную древесину?

– Пока это не подтверждается фактами. 
За полтора года действия данной системы не 
зафиксировано ни одного случая незаконных 
рубок на территории нашей области, хотя 
мы прекрасно знаем, что черные лесорубы 
своей деятельности не прекратили. Слабость 
ЕГАИСа в том, что она не включает в свой 
контроль пиломатериалы. Обещают включить 
со следующего года 24 позиции первичной 
переработки древесины. Это, наверное, повы-
сит ее эффективность, но я сомневаюсь, что 
она пресечет незаконные заготовки леса. Как 
сказал однажды глава Россельхоза, вся лега-
лизация незаконно заготовленной древеси-
ны происходит в пунктах приема и отгрузки 

древесины, которых ЕГАИС не касается. Там 
корень зла.

– Но почему этот корень не уничтожил 
ранее действующий закон о деятельности 
пунктов приема и отгрузки древесины, гро-
зящий довольно суровыми штрафами за несо-
блюдением прописанных в законе норм?

– У нас в области около полутора тысяч 
пунктов приема и отгрузки. Они ежемесячно 
должны были писать отчеты: сколько древеси-
ны получили, сколько отгрузили, и представ-
лять их в тогдашнее министерство промышлен-
ности и лесного комплекса. А там этой рабо-
той занимались всего два человека. Разве им 
было под силу отследить деятельность данных 
пунктов, выявить, сколько законно заготовле-
но, сколько незаконно. Они просто утонули 
в бумагах, не имея возможности заниматься 
анализом. Кое-какие штрафы начислялись, но 

только по формальным признакам: не вовремя 
сдан отчет, отсутствие документов о приеме 
и учете принятой древесины и прочее. Было 
заведено лишь одно уголовное дело, да и то 
развалилось.

– А как вы оцениваете возможности нового 
закона?

– Он пока ограничивается лишь регламен-
тацией, не предусматривая никакого админи-
стративного или уголовного наказания. И не 
очень пока понятно, как он будет работать в 
связке с ЕГАИСом. Мы, конечно, за то, чтобы 
поставить преграду незаконно заготовленной 
древесине, но законы мы принимаем не ради 
законов, а для достижения конечного резуль-
тата. Будем работать над ним, улучшать его 
механизм.

Александр ПАВЛОВ

Муниципалитеты просят помощи

У нас в области порядка полуто-
ра тысяч пунктов приема и 
отгрузки. Они ежемесячно долж-

ны были писать отчеты: сколько древесины 
получили, сколько отгрузили, и представ-
лять их в тогдашнее министерство промыш-
ленности и лесного комплекса. А там этой 
работой занимались всего два человека. 

Вице-спикер Заксобрания Иркутской области
 Кузьма АЛДАРОВ

СОЦПОЛИТИКА

Председатель комитета по 
социально-культурному 
законодательству 
областного парламента 
Ирина Синцова приняла 
участие в торжественной 
церемонии открытия 
после реконструкции 
нового спортивного зала 
в социальной деревне 
Заречная в поселке Усть-
Балей Иркутского района. 
Это семейная усадьба, 
где круглогодично 
проживают инвалиды с 
тяжелыми психическими 
заболеваниями. 

Строительство было реализова-
но в рамках конкурса социально 
значимых проектов «Губернское 
собрание общественности Иркут-
ской области», по которому на 
реконструкцию помещения выде-
лено 450 тыс. рублей. В ходе ремон-
та из неприспособленного помеще-
ния сделали просторный спортзал, 
в котором будут регулярно про-
ходить занятия для воспитанни-
ков семейной усадьбы социальной 
деревни Заречная, а также для дру-
гих жителей поселка. 

В семейной усадьбе физиче-
ские занятия являются неотъемле-
мой частью реабилитации. Каждую 
неделю сюда приезжает тренер, 
который готовит их к ежегодным 
командным играм и олимпиадам.

– Это крайне важно для таких 
ребят. Они могут проявить себя в 
спорте, а это хорошо влияет на все 
остальные функции организма, на 

их восприятие 
мира, простран-
ственные воз-
можности, на то, 
как умело они 
с пр авл я ют ся 
с бытовыми 

обязанностями, – прокомментиро-
вала Ирина Синцова.

Она также подчеркнула, что 
Иркутская область осталась един-
ственной площадкой в России по 
принятию норм ГТО среди инвали-
дов, что является очень значимым 
и ставит перед регионом новые 
задачи.

В день открытия нового спортив-
ного зала 16 сентября в социальной 
деревне проходила спартакиада, в 
которой приняли участие четыре 
команды. На состязания прибыли 
дети из специализированных школ 
Иркутска, а также представители 
общественных движений для лиц 

с ограничен-
ными воз-
можностя-
ми.

Перед 
н а ч а л о м 

состязаний 
напутственные слова 

прозвучали от мини-
стра спорта  Иркутской 

области Ильи Рез-
ника: 

– Замечательно, что открытие 
нового зала отмечается спарта-
киадой. Это должно зарядить вас 
энергией и желанием совершен-
ствоваться. Ребята, вы на верном 
пути! Уверен, что среди вас есть 
те, кто пополнит ряды паралимпий-
цев Иркутской области, которыми 
сегодня гордится не только наш 
регион, но и вся Россия.

Команды ровным строем двину-
лись на территорию, оборудован-

ную для состязаний. Там ребята 
соревновались в прыж-

ках в длину, беге, 
п е р е -

тягивании каната. За спортивные 
успехи воспитанников семейной 
усадьбы искренне радуется Виктор 
Колесников, директор социальной 
деревни Заречная:

– Благодаря тому, что спортзал 
будут посещать и другие жители 
социальной деревни, без ограниче-
ний здоровья, воспитанники усадь-
бы быстрее социализируются. 

Спортивное направление в 
социальной деревне Заречная 
будет развиваться. В ближайших 
планах – установить уличные тре-
нажеры. 

Матрена БИЗИКОВА
 Фото автора
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Отечественное машиностроение 
всегда было основой экономическо-
го и оборонного потенциала страны. 
Созданное в период индустриализа-
ции, оно ковало Победу в Великой 
Отечественной войне, обеспечи-
ло космический и ядерный статус 
нашего государства.

Отрадно сознавать, что сегодня 
машиностроительная отрасль РФ 
получает новый мощный импульс к 
развитию. На модернизацию пред-
приятий отрасли, подготовку квали-
фицированных инженерных и рабо-
чих кадров выделяется все больше 

бюджетных средств. Как резуль-
тат, спрос на продукцию россий-
ских машиностроителей военного и 
гражданского направления растет, а 
ее качество улучшается. 

Весомый вклад в укрепление 
реального сектора экономики стра-
ны вносят иркутские машиностро-
ители. Как и в предыдущие годы, 
Корпорация «Иркут» вновь стала 
победителем конкурса «Авиастро-
итель года» в номинации «За успе-
хи в выполнении государственно-
го оборонного заказа» (напомню, 
наш коллектив только за прошлый 

год отправил заказчикам 61 само-
лет Су-30СМ и Як-130). Высокую 
оценку федерального центра также 
получила «Разработка и внедрение 
комплекса высокоэффективных 
технологий проектирования, кон-
структорско-технологической под-
готовки и изготовления самолета 
МС-21» – эта совместная работа 
ИАЗ и ИРНИТУ заняла I место в 
номинации «Лучший инновацион-
ный проект» конкурса «Авиастрои-
тель года».

Штатный состав ИАЗ только с 
начала 2016 года прирос более чем 

на 600 рабочих мест. Ряды завод-
чан пополнили молодые инжене-
ры, техники, рабочие, которым, 
вместе со всем высокопрофессио-
нальным коллективом завода пред-
стоит не только выпускать леген-
дарные Су-30СМ и Як-130, но и в 
самое ближайшее время поднять в 
небо, поставить на серийное про-
изводство учебно-тренировочный 
Як-152, а главное – новейший пас-
сажирский лайнер МС-21. На реше-
ние этих сложнейших задач сегодня 
нацелены все наши усилия.

В канун профессионального 
праздника хочу пожелать машино-
строителям Приангарья стабиль-
ной и эффективной работы, новых 
успехов и процветания – во благо 
развития экономического потенци-
ала России! Желаю уверенности и 
решимости в достижении постав-
ленных целей, оптимизма, счастья и 
здоровья вам и вашим близким!

Александр ВЕПРЕВ, 
генеральный директор Иркутского 

авиационного завода – филиала 
ПАО Корпорация «Иркут» – Вице-

президент, председатель ИРО 
ООО «Союз машиностроителей 

России» 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

25 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

Уважаемые работники и ветераны 
машиностроительных предприятий Приангарья! 
Дорогие жители Иркутской области!
От имени Иркутского регионального отделения «СоюзМаш России» 
поздравляю вас с Днем машиностроителя!

Позывной «Стрела»
При создании пассажирского лай-

нера Ту-104 конструкторы взяли за 
основу реактивный бомбардировщик 
Ту-16. Пришлось, правда, увеличить 
размеры фюзеляжа, но крылья и хво-
стовое оперение остались прежними. 
Новый самолет мог развивать скорость 
до 950 км в час, а максимальная даль-
ность полета составляла 3500 км. В 
первый испытательный полет Ту-104 
отправился в 1955 году, а уже спустя 
год члены государственной комиссии 
признали реактивный самолет годным 
к рейсовой эксплуатации. 

Воздушный лайнер, которому при-
своили позывной «Стрела», отличал-
ся не только стремительными очер-
таниями, но и высоким для того вре-
мени уровнем комфорта. Ковровые 
дорожки в салоне и удобные кресла с 
откидными столиками были для авиа-
ции невиданной роскошью. Самолет 
так понравился Никите Хрущеву, что 
руководитель страны решил лететь на 
нем в Лондон. Хрущева отговорили, 
а Ту-104, совершив посадку в британ-
ской столице, произвел эффект разо-
рвавшейся бомбы. В создании пасса-
жирского реактивного самолета СССР 
опередил весь мир.

За год до приземления
После успешной зарубежной пре-

мьеры было решено «выпустить» 
Ту-104 на внутренние пассажирские 
авиалинии. Иркутский аэропорт одним 
из первых в стране начал готовиться 
к приему реактивного лайнера. Пре-

жде всего, пришлось строить новую 
взлетно-посадочную полосу протяжен-
ностью 2500 метров с армированным 
бетонным покрытием взамен старой, 
выложенной кирпичом. Одновре-
менно велось строительство перро-
на, рулежных дорожек, сооружались 
места стоянок для воздушных судов, 
объекты аэронавигации. Иркутский 
аэропорт, предназначенный для при-
ема поршневых самолетов, переживал 
второе рождение.

Пока шла реконструкция, обо-
рудование, необходимое для обслу-
живания реактивных лайнеров, заво-
зилось на военный аэродром Белая под 
Иркутском. Сюда же было выполне-
но несколько тренировочных рейсов 
без пассажиров. Летчики отрабатывали 
оптимальные режимы управления воз-
душным судном, осваивали новейшие 
системы управления полетом. Ту-104 
отличался новыми аэродинамическими 
свойствами, и пилоты тщательно изуча-
ли характер самолета, чтобы знать, как 
поведет он себя в различных ситуациях.

Воздушный флот 
сибирской прописки

В первый пассажирский рейс из 
Москвы в Иркутск Ту-104 отправился 
под руководством командира экипажа, 
заслуженного пилота СССР Евгения 
Барабаша. Пионер освоения реактив-
ной техники, он отлично справился с 
задачей. Но для осуществления регу-
лярных полетов нужны были новые 
летчики, хорошо владеющие реактив-
ной техникой, и новые машины.

В апреле 1957 года было принято 
решение о создании 201 авиацион-
ного отряда реактивных самолетов с 
местом базирования в Иркутске. Он 
стал вторым в стране после знаме-
нитого отряда в аэропорту Внуко-
во, пилоты которого «поставили на 
крыло» всех первенцев реактивной 
авиации. Спустя немного времени в 
новом подразделении гражданско-
го воздушного флота уже трудилось 
25 экипажей. Регулярные рейсы свя-
зали столицу Восточной Сибири с 

Москвой, Ленинградом, Ташкентом, 
Симферополем и другими крупнейши-
ми городами страны.

Реактивная техника дала мощный 
толчок развитию Иркутского аэропор-
та. Для приема воздушных судов был 
сооружен новый командно-диспет-
черский пункт, просторный ангар для 
технического обслуживания больших 
самолетов, установлена радиолокаци-
онная система посадки. Для удобства 
пассажиров появился новый комфор-
табельный павильон.

Первым делом – самолеты
Спустя 60 лет, в день прибытия в 

Иркутск первого пассажирского рейса 
реактивного самолета, в Иркутском 
международном аэропорту собрались 
ветераны воздушного флота Восточ-
ной Сибири, летчики, инженеры, 
бортпроводники, летавшие на само-
летах Ту-104, специалисты, встречав-
шие и обслуживавшие авиалайнеры 
на земле. Они стали первыми посети-
телями выставки, на которой собраны 
фотографии и документы, рассказы-
вающие о первом полете и многих 
других знаменательных событиях, 
связанных с эксплуатацией реактив-
ного лайнера.

Своими воспоминаниями поде-
лились Альберт Антонович Ладыгин, 
руководитель инженерно-авиацион-
ной службой аэропорта, Виктор Ивано-
вич Домашенко, старейший работник 
службы связи, Олег Сергеевич Шесма-
ков, один из создателей музея истории 

Иркутского аэропорта. Их рассказы 
вызвали большой интерес участников 
открытия выставки, в числе которых 
были специалисты авиапредприятия, 
курсанты авиационного технического 
колледжа гражданской авиации. 

На праздник также пригласили 
победителей конкурса на лучшего 
знатока истории иркутской авиации, 
проведенного среди иркутян накануне 
юбилея. Одним из них стал Артем Вол-
ков, выпускник Иркутского высшего 
военного авиационного инженерного 
училища. Его мать Лариса Николаевна 
около сорока лет проработала в Иркут-
ском аэропорту диспетчером пасса-
жирских перевозок.

Ту-104 и другие
Более 20 лет первенцы реактивной 

гражданской авиации бороздили небо 
над страной. Из 200 самолетов, при-
нятых на вооружение воздушным фло-
том, 40 лайнеров эксплуатировались 
иркутским авиаотрядом. На этих само-
летах было перевезено более 13 млн 
пассажиров. 

Ту-104 постоянно модернизировал-
ся. Для обслуживания самолетов тре-
бовалась мощная производственная 
база, которая и была создана в Иркут-
ском аэропорту. Десятки инженеров и 
техников прошли специальное обуче-
ние, а иркутский авиационный отряд 
постоянно пополнялся новыми пилота-
ми. На последнем этапе эксплуатации 
реактивного лайнера число экипажей, 
обслуживающих полеты, достигло 100, 
а в небе над Иркутском ежесуточно 
совершали посадку и взлет до 40 реак-

тивных машин. Последний рейс само-
лет Ту-104 выполнил в 1979 году из 
Иркутска в Читу.

Ту-104 оставил добрый след не толь-
ко в авиации, но и в литературе. Иркут-
ский писатель Юрий Скоп стал авто-
ром повести «Ту-104 и другие», в кото-
рой рассказал о сложной и интересной 
работе экипажей бортпроводников, 
обслуживающих рейсы на реактивном 
самолете.

Продолжение следует
Сегодня на взлетную полосу Иркут-

ского международного аэропорта 
выруливают другие самолеты. Ту-104 
проложил дорогу новым реактивным 
лайнерам, которые по скорости, безо-
пасности и комфорту давно обогнали 
своего предшественника.

Большие перемены заметны и в 
самом аэропорту. В наиболее напря-
женные дни он принимает до 80 пасса-
жирских судов, каждому обеспечивая 
необходимые условия для безопасных 
взлета и посадки, отдыха пассажиров и 
экипажа, квалифицированное техни-
ческое обслуживание самолетов. Даль-
нейшее развитие крупнейшей воздуш-
ной гавани Восточной Сибири преду-
сматривает реконструкцию междуна-
родного терминала, увеличение мест 
стоянок для авиалайнеров, оснащение 
новой высокопроизводительной аэро-
дромной техникой.

Как и 60 лет назад, в Иркутском 
международном аэропорту ждут при-
бытия нового самолета. Им должен 
стать МС-21 – пассажирский лайнер 
отечественного производства, один 
из самых современных в мире. Он 
уже полностью построен на Иркут-
ском авиационном заводе и находит-
ся в ожидании первого полета. Затем 
пройдут летные испытания, а в 2017 
году планируется начать серийное про-
изводство воздушных судов. Так что, 
ждать, когда новая машина попросит 
посадку в Иркутске, осталось недолго.

Юрий БАГАЕВ

Посадку разрешаю
60 лет назад в Иркутском аэропорту встретили 
первый пассажирский рейс Ту-104

ИСТОРИЯ

Это произошло 15 сентября 1956 года. Ту-104 с 
пятьюдесятью пассажирами на борту вылетел из Москвы 
и через 7 часов 10 минут после промежуточной посадки 
в Омске приземлился в Иркутске. Встреча участников 
перелета была торжественной – этот рейс открыл новую эру 
в развитии пассажирской авиации – реактивную.

Фото из архива музея ОАО «Международный аэропорт Иркутск»

Из 200 самолетов, принятых 
на вооружение воздушным 
флотом, 40 лайнеров 
эксплуатировались 
иркутским авиаотрядом. 
На этих самолетах было 
перевезено более 13 млн 
пассажиров.

Уважаемые работники и ветераны 
машиностроительной отрасли 
Иркутской области!
Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником 
– Днем машиностроителя!

М а ш и н о -
с т р о и т е л ь -
ный ком-
плекс являет-
ся одним из 
локомотивов 
с о ц и а л ь н о -
э к о н о м и ч е -
ского раз-
вития наше-
го региона. 
Р а б о т н и к и 
предприятий 
отрасли бла-
годаря своему 

высокому профессионализму и ответ-
ственному труду на протяжении мно-
гих лет вносят значительный вклад в 
укрепление промышленного потенци-
ала Иркутской области. Убежден, что 
преданность любимому делу, богатый 
практический опыт и впредь будут 
способствовать устойчивому разви-
тию предприятий машиностроитель-
ной отрасли Приангарья. 

В ваш профессиональный празд-
ник, уважаемые машиностроители, 
выражаю искреннюю признатель-
ность за самоотверженный труд! 

Желаю вам успехов в достижении 
поставленных целей, крепкого здоро-
вья, сил и благополучия!

Губернатор 
Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО
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АКТУАЛЬНО

На выборах главы Черемховско-
го районного муниципального обра-
зования лидирует действующий мэр 
Виктор Побойкин (ЕР, 3797 голосов, 
45,36%), с большим отрывом обошед-
ший Сергея Марача (26,12%).

На выборах мэра Тайшетского 
района лидирует Александр Величко 
(КПРФ, 42,78%), опережающий пред-
седателя районной думы единоросса 
Евгения Пискуна (35,38%).

Своего рода сенсацией стала побе-
да на выборах мэра Ольхонского рай-
онного муниципального образования 
самовыдвиженца Андрея Тыхеева 
(50,71%), проживающего в Улан-Удэ 
советника первого заместителя пред-
седателя правительства Республики 
Бурятия. Его отец Алексей Тыхеев в 
советское время был председателем 
Ольхонского райисполкома.

Большой интерес общественно-
сти вызвали выборы главы Листвян-
ского муниципального образования. 
Здесь победу одержал председатель 
думы Александр Шамсудинов, выдви-
нутый партией «Единая Россия», за 
которого проголосовали 57,56% изби-
рателей. Он обошел Сергея Недосе-
кина (20,46%) и Юрия Курина (КПРФ, 
13,21%).

На выборах главы Голоустненско-
го муниципального образования лиди-
рует Михаил Соболев (ЕР, 72,58%). В 
выборах главы Молодежного муни-
ципального образования победил 
Александр Степанов (КПРФ, 43,60%), 

обошедший пенсионера Александра 
Россова (ЕР, 39,67%).

На выборах главы Хужирского 
муниципального образования победи-
ла заместитель мэра Ольхонского рай-
онного муниципального образования 
Вера Маланова (50,42%).

В Иркутской области 18 сентя-
бря работали 2249 наблюдателей от 
политических партий и кандидатов 
по одномандатным округам, а также 
6365 членов избирательных комис-
сий с правом совещательного голоса. 
Кандидаты и партии направили своих 
представителей практически на все 
избирательные участки.

Грубых нарушений избирательно-
го законодательства не зафиксирова-
но. В дни, предшествующие голосо-
ванию, в Избирательную комиссию 
Иркутской области поступило 46 
жалоб. Из обращений, поступивших 
в день голосования, – одна жалоба 
касалась незаконной агитации, две – 
на попытки подкупа избирателей, еще 
одна – на нарушения правил выдачи 
открепительных удостоверений и три 
жалобы на нарушение порядка орга-
низации голосования.

По всем жалобам проводятся про-
верки. По попыткам подкупа жалоба 
была направлена для рассмотрения в 
органы внутренних дел.

Кроме того, Избирательная комис-
сия Иркутской области реагировала 
на информацию, опубликованную 
на проекте «Карта нарушений на 
выборах», который организован дви-
жением в защиту прав избирателей 
«Голос». В частности, информация, 
поступившая от представителей кан- дидата Антона Романова о попытках 

подвоза избирателей на участки, была 
направлена в ГУВД, которое оператив-
но отреагировало на происходящее.

В регионе работали представите-
ли международной миссии Бюро по 
демократическим институтам и правам 
человека Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе, среди кото-
рых были как долгосрочные, так и кра-
ткосрочные наблюдатели. С 16 по 18 
сентября за ходом выборов в Иркут-
ской области наблюдали директор 
Фонда прогрессивной политики Олег 
Бондаренко (Москва), депутат Евро-
пейского парламента Момчил Неков 
(Болгария), депутат парламента 
Греции Ставрос Тассос и депу-
тат парламента Чехии 
Вацлав Снопек. 
В день выборов 
Вацлав Сно-
пек наблюдал 
за выборами 
в Черемхово, 
Ставрос Тас-
сос – в Ангар-
ске, а Момчил 
Неков – в 
Иркутске.

Международные наблюдатели, 
работавшие на ряде избирательных 
участков в Иркутской области, счита-
ют выборы состоявшимися и легитим-
ными. «Выборы прошли в спокойной 
обстановке и без существенных нару-
шений», – заявил журналистам депу-

тат парламента Греции Ставрос 
Тассос. «Выборы на тех 

участках, где мы побы-
вали, прошли спокой-
но, в соответствии 
с процедурой», – 

согласен с 
коллегой 

Момчил 
Неков. 

Вместе с тем, международные 
наблюдатели отмечали низкую явку, 
что можно трактовать как «усталость» 
избирателей от выборов, или их неже-
лание голосовать за конкретные пар-
тии и кандидатов. В качестве положи-
тельного опыта отмечено использова-
ние «электронных урн» – в Единый 
день голосования комплексы обра-
ботки избирательных бюллетеней 
(КОИБ) в Иркутской области исполь-
зовались на 97 избирательных участ-
ках. Такая технология, по мнению 
наблюдателей, повышает качество и 
скорость подсчета голосов и дает боль-
ше оснований считать результат леги-
тимным выбором граждан.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Выборы-2016:
Как голосовала 
Иркутская область

– Я с самого начала избирательной 
кампании говорил о том, что откажусь 
от мандата депутата КПРФ в Госду-
ме, – отметил на пресс-конференции 
Сергей Левченко. – Думаю, с учетом 
набранных голосов по партийному 
региональному списку в Госдуму про-
ходит точно один человек. Поскольку 
я откажусь от мандата, это будет вто-
рой номер – Алексей Пономарев. 

Губернатор добавил, что, по пред-
варительным данным в Иркутской 
области, КПРФ набрала почти 25% 
– это один из высоких показателей в 
России (в среднем по стране компар-
тия взяла 13,34%). Поэтому Сергей 
Левченко в целом доволен выбора-
ми, к тому же по Иркутскому одно-
мандатному округу в Госдуму про-
ходит коммунист Михаил Щапов, а 
мэром Тайшетского района избран 
коммунист Александр Величко. Хотя 
глава региона признался, что ожидал 

близких результатов КПРФ и «Еди-
ной России»:

– Не предполагал, что достаточно 
высокий результат будет у ЛДПР. 

Сергей Левченко, комментируя 
прошедшие выборы, обратил внима-
ние на очень низкую явку в Иркутской 
области. По его словам, в 2011 году на 
избирательные участки пришли 895 
тыс. человек, нынче – 629 тысяч: 

– Есть разные мнения по этому 
поводу. Например, что люди довольны 
и живут спокойно, их ничто не беспоко-
ит. Я с этим не соглашусь. Я считаю, что 
надо ходить голосовать. От этого многое 
зависит. Такой низкой явки на феде-
ральных выборах еще не было в нашем 
регионе, как, впрочем, и в стране. На 
мой взгляд, необходимо серьезно про-
анализировать эту ситуацию и резуль-
таты, которые не могут не беспокоить. 

Губернатор предположил, что воз-
можными причинами низкой явки 

стали общая усталость населения от 
выборов, а также разочарование в том, 
что много говорится, а меняется мало:

– Среди причин низкой явки 
можно назвать достаточно большое 
количество маленьких партий, мно-
гие из которых появляются исклю-
чительно на период выборов. Все это 
приводит к тому, что люди переста-
ют относиться к выборам серьезно и 
ответственно. 

Свою лепту, по мнению главы 
региона, также вносит большое коли-
чество негативной предвыборной 
информации. Кроме того, по словам 
Сергея Левченко, на нынешних выбо-
рах были и подкупы, и так называе-
мые подвозы избирателей, что дис-
кредитирует выборы как таковые. 

– Особую обеспокоенность вызы-
вали выборы в Молдавии, где про-
живают порядка 40 тыс. россиян, и 
которая приписана к иркутскому 
одномандатному округу № 93, – рас-
сказал Сергей Левченко. – Компар-
тия обеспечила все зарубежные изби-
рательные участки своими представи-
телями. Однако к концу дня единого 
голосования прошла информация, что 
наблюдатели КПРФ не будут допу-
щены на подсчет голосов. Пришлось 
вмешаться в ситуацию, задействовав 
партийный ресурс и ЦИК, чтобы обе-
спечить доступ наблюдателей к под-
счету голосов. В результате долгих 
переговоров все наши члены комис-
сий с совещательным голосом были 
допущены. Позже возникла еще одна 

проблема – участковые комиссии 
несколько часов не подавали данные в 
центральный избирком. Только в семь 
утра все наладилось. 

Сергей Левченко подчеркнул, 
что по итогам выборов Иркутскую 
область в Государственной думе пред-
ставят минимум четыре человека. 
Губернатор заявил, что в ближайшее 
время всех их пригласит на встречу, 
чтобы поздравить с победой и обсу-
дить проблемы, которые есть сейчас в 
Приангарье:

– Новоизбранные депутаты 
от нашего региона должны знать, в 
какой помощи нуждается Иркутская 
область, что мы ждем от их работы 
в Госдуме. Во время предвыборной 
кампании я слышал, сколько было 
конструктивных предложений у кан-
дидатов и избирателей по работе в 
регионе, например, предложения по 
изменениям в Лесной кодекс. Помимо 
того, мы одни из лидеров в России 
по сбору налогов, поэтому не исклю-
чено, что Иркутская область в буду-
щем может получить меньше дотаций 
из федерального бюджета. Надеюсь, 
новоизбранные депутаты окажут под-
держку региону в решении этих и 
других вопросов. 

Губернатор заметил, что в пред-
выборной гонке принимало участие 
много достойных кандидатов, которые 
не победили по результатам голосо-
вания. Некоторым из них, возможно, 
предложат сотрудничество с прави-
тельством региона:

– Ряд кандидатов – это хоро-
шие и опытные специалисты в своих 
отраслях. Они могли бы принести 
пользу региону. Это люди, которые 
хорошо знают, как работает прави-
тельство Российской Федерации, как 
необходимо решать сложные вопро-
сы. Сотрудничество с ними могло бы 
принести региону немалую пользу.

Комментируя итоги довыборов в 
Законодательное Собрание и в орга-
ны местного самоуправления в ряде 
муниципалитетов, Сергей Левченко 
сказал, что уважает выбор людей и 
надеется на позитивные изменения в 
территориях.

Елена ПШОНКО 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ли международной миссии Бюро по 
демократическим институтам и правам 
человека Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе, среди кото-
рых были как долгосрочные, так и кра-
ткосрочные наблюдатели. С 16 по 18 
сентября за ходом выборов в Иркут-
ской области наблюдали директор 
Фонда прогрессивной политики Олег 
Бондаренко (Москва), депутат Евро-
пейского парламента Момчил Неков 
(Болгария), депутат парламента 
Греции Ставрос Тассос и депу-
тат парламента Чехии 
Вацлав Снопек. 
В день выборов 
Вацлав Сно-
пек наблюдал 
за выборами 
в Черемхово, 
Ставрос Тас-
сос – в Ангар-
ске, а Момчил 
Неков – в 
Иркутске.

обстановке и без существенных нару-
шений», – заявил журналистам депу-

тат парламента Греции Ставрос 
Тассос. «Выборы на тех 

участках, где мы побы-
вали, прошли спокой-
но, в соответствии 
с процедурой», – 

согласен с 
коллегой 

Момчил 
Неков. 

МНЕНИЕ

Глава Приангарья Сергей Левченко заявил, что остается 

работать в должности губернатора и напишет отказ от 

депутатского мандата в пользу Алексея Пономарева, который 

шел вторым в партийном списке КПРФ от Иркутской области. 

Он также отметил, что среди кандидатов, проигравших 

на выборах, есть опытные управленцы и специалисты, 

которым в ближайшее время предложат сотрудничество с 

правительством региона. 

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ПАРТИЯМ 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МАНДАТОВ В ГОСДУМЕ

Губернатор останется на своем посту

КОММЕНТАРИЙ

СЕРГЕЙ БРИЛКА: 

У НАС СИЛЬНАЯ КОМАНДА 

ЕДИНОРОССОВ

Спикер Заксобрания Иркутской области, секре-
тарь Иркутского регионального отделения партии 
«Единая Россия» Сергей Брилка оценил итоги 
выборов как уверенную победу. Он отметил, что у 
ЕР есть устойчивый электорат, который показывал 
результат в 2011 и в 2013 годах на выборах депутатов Законодательного Собрания:
– У нас сформирована очень сильная команда единороссов, которая пришла в Госдуму. 
Убежден, что эта команда будет приносить пользу Иркутской области, будет работать на 
ее интересы, потому что наши кандидаты молодые, самодостаточные люди. Им не надо 
будет учиться, они не новички в политике и много сделали для избирателей.

КСТАТИ

В Российской Федерации подводят итоги 
Единого дня голосования 18 сентября. 
По данным ЦИК после обработки 97% 
протоколов, партия «Единая Россия» 
набирает 54,18% голосов избирателей. 
Кроме того, представители «Единой 
России» победили в 203 одномандатных 
округах. Всего в партии рассчитывают 
получить 343 депутатских кресла, таким 
образом, партия после подведения ито-
гов и окончательного определения числа 
мандатов может претендовать на консти-
туционное большинство.
В парламент также вошла КПРФ, по пред-
варительным данным набравшая 13,35% 
голосов избирателей и получившая ман-
даты в семи одномандатных округах. 
Также в парламент войдет ЛДПР, набрав-
шая 13,16% и победившая в пяти одно-
мандатных округах, и «Справедливая 
Россия» с 6,21% голосов избирателей 
и семью одномандатными округами. 
Другие партии не перешагнули 5%-й 
барьер, однако по одному представителю 
от «Родины» и «Гражданской платфор-
мы» в качестве самовыдвиженцев одер-
жали победу в одномандатных округах. 
Также в Государственную думу прошел 
один кандидат, выдвинутый в порядке 
самовыдвижения. Явка на выборах, по 
предварительным итогам, в среднем по 
стране составила 47,81% от числа изби-
рателей.

Иркутская область

В целом по России
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РЕПОРТАЖ

Более 30 центнеров с гектара пшеницы намолотили в КФХ Ольги Шпеневой из 
деревни Тарасовск Балаганского района. Получить рекордный урожай, по словам 
руководителя хозяйства, помогло соблюдение агротехнических сроков посадки, 
своевременно проведенная борьба с вредителями, а также полное исключение 
потравы выращенного зерна.

территории6

Атипичный фермер
Небольшой зерносклад уже 

до половины заполнен круп-
ным золотистым зерном. А 
машины и трактора все подъ-
езжают и подъезжают. Худень-
кая женщина негромко раздает 
команды, куда высыпать сле-
дующую партию. Глядя на нее, 
даже не подумаешь, что перед 
нами руководитель КФХ. Ольга 
Шпенева – просто копия 
известного политика: стиль-
ная короткая стрижка, очки в 
круглой оправе, узкие джинсы 
с короткой курточкой… Еще 
большее изумление вызывает 
факт, что работающий рядом 
с ней могучий улыбчивый 
парень – ее сын. На вид Ольге 
ни за что не дашь больше трид-
цати. 

– Да, это мой сын Андрей, 
ему 26, – смеется она, доволь-
ная произведенным эффектом. 
– Еще у меня есть дочь, ей 
девять, и муж Алексей. Они 
– мои главные помощники и 
опора. 

– Простите, но вы совсем 
не похожи на крестьянку, – 
смущенно оправдываюсь я. 
– Вам бы в кабинете какой-
нибудь администрации сидеть 
или в школе преподавать.

– А я и преподавала. Сна-
чала у себя в деревне, потом 
работала психологом в Бала-
ганском приюте и училище. 
Сейчас это аграрно-техноло-
гический техникум. Двенад-
цать лет назад решила уйти в 
свободное плавание. Родители 
всегда держали большое хозяй-
ство, а я решила организовать 
КФХ, чтобы не просто растить 
скот, но и иметь возможность 
развиваться, максимально уча-
ствуя во всевозможных про-
граммах.

Практически сразу с КФХ 
Ольга создала кооператив 
по закупу у населения моло-
ка и мяса. Назвала его «Ясная 
поляна», видимо, сказалось-
таки учительское прошлое. На 
полученные от гранта 50 тыс. 
рублей купила подержанный 
уборочный комплекс – трак-
тор, хорошие валковые граб-
ли, роторную косилку и пресс-
подборщик. Приобретенная 
техника сослужила отличную 
службу и в развитии крестьян-
ско-фермерского хозяйства. 
Год от года оно прираста-
ло новыми пашнями, росло и 
количество скота.

Сегодня в КФХ Шпене-
вой в обороте больше 1,2 тыс. 
га земли, но обрабатывается 
пока около пятисот, осталь-
ное – под сенокосом. Держат 

60 голов КРС, из которых 25 
дойных коров, около 30 лоша-
дей, несколько десятков сви-
ней и около сотни овец. На 
следующий год хотят при-
нять участие в инвестпроекте 
«Семейная животноводческая 
ферма». Планируют приоб-
рести породистых коров – 
красно-пестрой породы или 
герефордов, а еще построить 
новую ферму на 100 голов, 
второй зерносклад, мельни-
цу и обновить технику. Пока 
в хозяйстве есть только три 
трактора «Беларусь», один – 
«Казахстан», автомобили ГАЗ-
53 и ЗИЛ. А вот комбайн на 
уборочную приходится брать 
в аренду.

Рациональный 
подход

Сев за руль громоздко-
го автомобиля, Ольга пригла-
шает к себе в машину, чтобы 
посмотреть на поля. Дескать, 
лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. Лавируя на 
кочках, въезжаем на пашню. 
Тяжелые, в пояс, пшеничные 
колосья клонятся к земле. 
Неподалеку фырчит трактор, 
сгребая в блестящие вилки 
солому, чуть в стороне комбайн 
убирает пшеницу. 

– К такому урожаю мы ока-
зались не готовы, хотя, конеч-
но, надеялись получить непло-
хой, – признается Ольга. – 
Мы рассчитывали, что начнем 
уборочную в конце сентября, а 
половина зерна созрела гораз-
до раньше. Теперь приходится 
одновременно и косить, и уби-
рать, плюс готовить дополни-
тельную площадь для просуш-
ки зерна. 

Главной причиной небы-
валого урожая руководитель 
хозяйства считает соблюдение 
агротехнических сроков посад-
ки, хорошие сорта пшеницы 
– «Ирень» и «Бурятская ости-
стая», а также своевременно 
проведенную борьбу с вреди-
телями.

– Огромное спасибо пред-
седателю СПК «Тарнополь-
ский» Василию Земко, кото-
рый бесплатно одолжил свой 
опрыскиватель. У нас в этом 
году было нашествие саран-
чи, а следом за ней пошла тля. 
Мы с этим опрыскивателем 
отстояли и пшеницу, и зелен-
ку, – признается Ольга. – И 
агрономам министерства сель-
ского хозяйства, которые нас 
консультировали, как поли-

вать, куда поливать, тоже боль-
шое спасибо. Еще благодаря 
тому, что мой муж с бригадой 
строителей огородил все поля 
надежным забором, удалось 
полностью исключить потраву. 
В нашем районе с этим насто-
ящая беда. Соседи, например, 
нынче получили всего 30 тонн 
зерна, а ведь у них ООО – 
крупное хозяйство, не то, что 
наше! 

Ладно сработанный, креп-
кий забор тянется до горизонта. 
В действенности этой надеж-
ной преграды мы убеждаемся 
тут же. На соседнем поле, опро-
кинув легкие жерди, пасется 
небольшой табун лошадей, с 
удовольствием перемалывая 
крепкими челюстями овес. Для 

Ольги же теперь глав-
ная задача – выгод-

но продать урожай 
и сохранить часть 
для собственных 

нужд. Со сбытом, 
объясняет она, про-
блем нет. Продав 
только часть, она 

уже вернула все затра-

ты по 
ГСМ. Какая-
то часть зерна пойдет на муку 
– в КФХ есть своя пекарня 
и магазин в деревне Заслав-
ское. В перспективе, чтобы не 
платить за помол, планирует 
построить мельницу и зерно-
сушилку. Рекордный урожай и 
перспектива получения непло-
хой прибыли сулят немало и 
для развития животноводства. 
Кроме породистых герефор-
дов хозяйка мечтает серьез-
но заняться овцеводством. 
Нынче из Забайкалья привезла 
несколько баранов эдильва-
евской породы. Говорит, что 
овцы – это «живая сберкниж-
ка». Надо срочно денег – пое-
хал, продал, вот тебе всегда 
5–6 тысяч под рукой. Еще пла-
нирует обновить сельхозтех-
нику и расширить яровой сев 
минимум до 800 га.

С реализацией сена и соло-
мы тоже нет никаких трудно-
стей. Лето нынче было засуш-
ливое – во многих хозяйствах 
нехватка кормов. Людям, кото-
рые сдают в кооператив молоко 
и мясо, КФХ помогает с сеноко-
шением, а также продает зерно 
и корма по сниженным ценам. 
Жители деревень Тарасовск, 
Заславское и Шарагай выстра-
иваются к Ольге Шпеневой в 
очередь не только за покупкой 
кормов, но и на работу.

– В этом году, правда, у нас 
очень хорошо с рабочими, – 

рассказывает Ольга. – Просто 
отбоя нет. Все дело в достой-
ной оплате и условиях труда. 
На уборочной у нас трудит-
ся настоящая элита. Комбай-
нерами, например, работают 
бывший бригадир соседнего 
колхоза Владимир Цыцарев и 
бывший водитель председате-
ля Павел Михеев. А еще хоро-
шо помогает многочислен-
ная родня. На этом тракторе, 
видите, трудится муж старшей 
сестры Андрей Чувайкин.

Как выяснилось, родня у 
Ольги и впрямь большая. Роди-
тели – Анатолий Николаевич и 
Татьяна Ивановна – вырасти-
ли и воспитали пятерых детей. 
Все получили достойное обра-
зование. А еще они пригре-
ли в своем доме 11 приемных 
ребятишек! Некоторые из них 
сегодня уже выросли и живут 
своими домами, кто-то до сих 
пор продолжает работать в их 
хозяйстве, а самые младшие 
ходят в школу, в свободное 
время, по мере сил помогая в 
хозяйстве.

– Родители у нас отлич-
ные, – с чувством произ-

носит Ольга. – Несмо-
тря на то что давно 

уже пенсионеры, 
до сих пор помо-

гают во всем 
– и делом, и 
советом. Отец 
более 20 лет 
п р о р а б о т а л 
в а л ь щ и к о м 
леса в кол-
хозе имени 
К а л и н и н а , 

мама работа-
ла в библиоте-

ке. Чтобы про-
кормить большую 

семью всегда дер-
жали много скота. В 

иной год число поросят 
доходило до полусотни, а 

коров – до десятка. 
Приемные ребятишки в 

семье Шпеневых появились 
случайно. Ольга рассказывает, 
как, работая в приюте, однаж-
ды привезла на лето 13-летнего 
подростка. Накануне мальчиш-
ку укусила собака, и он не смог 
с остальными поехать в лагерь. 
Пареньку настолько понрави-
лось жить на вольных хлебах, 
что осенью он просто отказал-
ся возвращаться обратно. Ана-
толий Николаевич с Татьяной 
Ивановной были не против. 
Вскоре соцзащита предложила 
взять им еще двух ребятишек 
– Максимку и Сашу, а в про-
шлом году Шпеневы взяли 
целую семью. Семеро 
детей, старшей из 
которых 15, 

а младшему всего шесть, оста-
лись без родителей. Теперь все 
они живут в отдельном доме. 
Мальчишки после школы с удо-
вольствием осваивают трактор, 
а девочки учатся хозяйничать 
по дому.

Психология 
для развития

На вопрос, не жалеет ли, что 
променяла работу психолога на 
нелегкие крестьянские будни, 
Ольга улыбается:

– Ничуть. На себя рабо-
тать всегда приятнее. А про-
фессия психолога в этом мне 
только помогает. Прежде всего, 
в общении с людьми. Взять, 
например, некоторых мужи-
ков – слова сказать не могут, 
что уж говорить о составле-
нии проектов, презентаций и 
бизнес-планов! У меня, к сча-
стью, с этим проблем никаких 
нет. Чтобы участвовать в про-
граммах, нормально развивать 
хозяйство, надо уметь разгова-
ривать, открывать двери раз-
ных кабинетов. У нас в районе, 
например, в этом году заявил-
ся 21 новый фермер. Хорошо, 
что решились, но сколько из 
них останется в итоге – боль-
шой вопрос. Можно было бы 
для них какой-то мастер-класс 
провести, а то они открылись, 
а толком даже не знают, что 
делать и куда обращаться. 

Сама Ольга Шпенева счита-
ет фермерство занятием выгод-
ным, особенно, если обрабаты-
вать большие объемы. 

– Никакой кризис и повы-
шение курса валюты не поме-
шают людям покупать молоко и 

мясо, ведь кушать хочется 
всегда, – убежден-

но заявляет она. 
– Тем более что 

сейчас 

идет такая большая поддержка 
от государства – и программы, 
и гранты с проектами.

Единственная проблема, 
по ее убеждению, серьезно 
осложняющая динамичное 
развитие КФХ – нехватка 
оборотных средств. Чтобы 
купить тот же скот или техни-
ку, нужно сначала потратить 
собственные деньги. Государ-
ство, конечно, возместит часть 
затрат, но ведь это будет после! 
А найти сразу несколько сотен 
тысяч рублей – ой, как непро-
сто! Но и для решения этой 
проблемы у Ольги нашлась 
идея. Чтобы иметь «лишнюю» 
копейку под рукой, она реши-
ла осваивать туристическое 
направление. Один из земель-
ных участков на берегу Брат-
ского водохранилища теперь 
используется не под пашню, 
а для организованного туриз-
ма и детского оздоровления. 
Идея получилась удачной. Уже 
три последних года на летний 
отдых сюда с удовольствием 
приезжают воспитанники 
спортивных школ из Саянска. 
За символическую плату арен-
дуют участки, из КФХ для них 
привозят чистую воду и дрова. 
В перспективе, чтобы направ-
ление приносило реальную 
прибыль, КФХ Шпеневой 
планирует снабжать отдыхаю-
щих свежим мясом, молоком и 
овощами. Построить туалеты 
и установить контейнеры для 
сбора мусора. 

В том, что все у Ольги 
Шпеневой получится, – даже 
сомневаться не приходится. 
Вон у нее сколько помощни-
ков, да и новых идей не зани-
мать!

– Нужно не бояться экс-
периментировать и, конечно, 
работать с полной отдачей, – 
убежденно заявляет, отвечая 
на вопрос о секрете успеха 
работы КФХ, руководитель. – 

Тогда и результат не заста-
вит себя ждать, и прият-

ных неожиданностей, 
как у нас нынче, еще 

больше будет!

Анна 
ВИГОВСКАЯ

Фото 
Алексея 

ГОЛОВЩИКОВА

Рекорд с продолжением
В Балаганском районе впервые 
получили богатый урожай пшеницы

з 
овам 
ки, 
ие 

кормить большую 
семью всегда дер-

жали много скота. В 
иной год число поросят 

доходило до полусотни, а 
коров – до десятка. 

Приемные ребятишки в 
семье Шпеневых появились 
случайно. Ольга рассказывает, 
как, работая в приюте, однаж-
ды привезла на лето 13-летнего 
подростка. Накануне мальчиш-
ку укусила собака, и он не смог 
с остальными поехать в лагерь. 
Пареньку настолько понрави-
лось жить на вольных хлебах, 
что осенью он просто отказал-
ся возвращаться обратно. Ана-
толий Николаевич с Татьяной 
Ивановной были не против. 
Вскоре соцзащита предложила 
взять им еще двух ребятишек 
– Максимку и Сашу, а в про-
шлом году Шпеневы взяли 
целую семью. Семеро 
детей, старшей из 
которых 15, 

мясо, ведь кушать хочется 
всегда, – убежден-

но заявляет она. 
– Тем более что 

сейчас 

мать!
– Нужно не бояться экс-

периментировать и, конечно, 
работать с полной отдачей, – 
убежденно заявляет, отвечая
на вопрос о секрете успеха 
работы КФХ, руководитель. – 

Тогда и результат не заста-
вит себя ждать, и прият-

ных неожиданностей, 
как у нас нынче, еще 

больше будет!

Анна 
ВИГОВСКАЯ

Фото 
Алексея

ГОЛОВЩИКОВА

факт, что работающий рядом 
с ней могучий улыбчивый 
парень – ее сын. На вид Ольге 
ни за что не дашь больше трид-
цати. 

уборочную приходится брать 
в аренду.

у рд
небольшой табун лошадей, с
удовольствием перемалывая
крепкими челюстями овес. Для

Ольги же теперь глав-
ная задача – выгод-

но продать урожай
и сохранить часть
для собственных

нужд. Со сбытом
объясняет она, про-
блем нет. Продав
только часть, она

уже вернула все затра-

Никакой кризис и повышение курса валюты не 
помешают людям покупать молоко и мясо, ведь 
кушать хочется всегда. Тем более что сейчас идет 

такая большая поддержка от государства – и программы, и 
гранты с проектами.
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

52 усть-ордынские семьи получили 
ключи от квартир в новых 
многоквартирных домах из рук главы 
поселка Евгения Бардаханова. 

Они ждали этого момента с 2011 года, когда их 
четырехэтажный дом был официально признан 
аварийным. Напомним, что тогда на первом этаже 
обрушилось потолочное перекрытие, и никто не 
пострадал по чистой случайности.

В 2013 году началось строительство двух жилых 
домов в рамках областной программы «Доступное 
жилье». Сметная стоимость нового жилья составила 
более 45 млн рублей, из них около 40 млн рублей 
было выделено из областного бюджета и чуть более 
– 6 млн – из муниципального. У 137 человек, про-
писанных в аварийном доме, появилась надежда на 
то, что они получат свои благоустроенные квадрат-
ные метры. 

Три года понадобилось подрядчику ООО 
«Стройсервис», чтобы возвести кирпичные дома 
с детскими площадками, парковками, мусорными 
контейнерами. Новое жилье снабжено электро-
отоплением, холодной и горячей водой. Два дома 
примыкают друг к другу, в первом находится 38 

квартир, во втором – 14. 
Получив заветные ключи, 

Екатерина Бутуханова не без 
волнения открывает дверь. 
Всего 15 квадратных метров, 
но женщина не скрывает, что 
довольна, собирается в скором 
времени переезжать. У Ольги 
Ильиной «квадратов» чуть боль-
ше, ей досталась двухкомнатная 
квартира. В течение месяца она, 
муж и пятеро детей будут осва-
ивать новое жилье. Осмотреть 
самую большую квартиру, в 97 
кв. м, пригласил Чингиз Аюров:

– Пока строился дом, успел 
жениться. Живу в арендован-
ной квартире. К концу недели 
переедем сюда, – поделился 
планами молодой человек.

К слову, в поселке не стро-
или многоквартирные дома 
с 1989 года. Местные жители 
верят, что новое жилье прослу-
жит не один десяток лет.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА
Фото автора

Доступное жилье 
для усть-ордынских семей

РЕПОРТАЖ

На торжественное 
открытие дома 
культуры в 
микрорайоне Китой 
Ангарского городского 
округа люди пришли 
целыми семьями. Еще 
бы – этого события 
они ждали восемь 
лет. После закрытия 
«Лесника» из-за 
несоответствия 
нормам 
противопожарной 
безопасности 
все эти годы 
китойцев кормили 
обещаниями, а они 
продолжали биться за 
восстановление очага 
культуры. 

Сегодня китойцы получили 
отличный подарок – обновлен-
ный, светлый, просторный дом 
культуры. Завершающий этап 
реконструкции начался весной 
этого года. Еще в марте дом куль-
туры представлял собой удру-
чающую картину. Облезлый 
фасад, потрескавшиеся стены, 
горы пришедшей в негодность 
бетонной стяжки. В здании 
попросту не было полов. Каза-
лось бы, ремонту никогда не 
придет конец. Перед подрядчи-
ком стояла непростая задача – в 
короткие сроки привести поме-
щение площадью четыре тыся-
чи квадратных метров в рабочее 
состояние и сдать объект к нача-
лу учебного года. Испытание 
выдержали с честью.

Реконструкция проводи-
лась совместными усилиями. 

В этом году 25,5 млн рублей 
выделила местная администра-
ция и 13 млн – областной бюд-
жет. Мэр сумел убедить пра-
вительство Иркутской области 
в необходимости финансовой 
поддержки. 

Библиотека, музей, кафе, 
тренажерный зал, ветеран-
ская организация, хоккей-
ная раздевалка… Помещения 
«Лесника» предназначены для 
размещения объектов куль-
турной, спортивной и обра-
зовательной сферы. Теперь 

жителям Китоя не придется 
ездить в город, чтобы посе-
тить кружки дополнительного 
образования. Все в шаговой 
доступности! Кстати, сюда 
перешли секции и кружки из 
единственной школы микро-
района. Освобожденные каби-
неты позволят перевести 
большинство детей в первую 
смену обучения.

На первом этаже кроме сек-
ции хоккея, молодежного кафе 
и совета ветеранов микрорайо-
на будет расположена библио-

тека. На втором – класс робото-
техники, театральная студия, 
танцевальный зал. На третьем 
– зал хореографии, тренажер-
ный зал, спортивные секции, 
класс вокала и детского творче-
ства. Особая гордость – акто-
вый зал на 450 мест. Он будет 
выполнять еще и функции 
кинозала.

– Как мы изначально пла-
нировали, здесь будут скон-
центрированы все творческие 
и спортивные силы. Жители 
микрорайона разного возрас-

та найдут здесь увлечения по 
интересам. По тому, с каким 
вниманием жители контро-
лировали ход работ, можно 
судить о востребованности 
этого объекта. Пусть дом куль-
туры станет местом притяже-
ния счастливых и увлеченных 
детей, – поздравил китойцев 
с открытием «Лесника» мэр 
Ангарского городского округа 
Сергей Петров.

Лилия МАТОНИНА
Фото Марины МИНЧЕНКО

Подарок для Китоя
ДК «Лесник» открылся после капремонта

КСТАТИ: К отда-
ленным территори-
ям администрация 
округа применя-
ет комплексный 
подход. Несмотря 
на то что кружки 
и секции школы 
№ 11 в Китое пере-
ведены в здание 
дома культуры, 
школа все равно 
остается перегру-
женной. Вопрос 
с т р о и т е л ь с т в а 
нового учреждения 
образования на 725 
мест в отдаленном 
микрорайоне не 
снимается. Сегод-
ня определен уча-
сток под строитель-
ство. Буквально на 
днях будет получе-
но положительное 
заключение о под-
тверждении смет-
ной стоимости объ-
екта. Затем он будет 
включен в реестр 
типовых проектов 
федеральной про-
граммы «Большая 
перемена». Есть 
надежда, что школа 
войдет в эту про-
грамму в 2018 году, 
тогда же и начнется 
ее строительство.

КОММЕНТАРИИ

Олег, студент:
– Буду ходить в залы 

единоборств и тренажер-
ный. Вся молодежь с нетер-
пением ждала этого события 
– открытия «Лесника». Ска-
зать, что дом культуры нужен в 
микрорайоне, это значит, ничего 
не сказать. У нас столько молодежи, 
и всем надо где-то заниматься! Теперь 
свободное от учебы время будем проводить здесь.

Надежда, 
домохозяйка :

– Сегодня ощуща-
ем огромную радость! 
Уже и не верилось, что 
когда-нибудь наш «Лес-
ник» снова откроется. 
Но вот случилось! Мы 
на праздник пришли всей 
семьей, тремя поколениями: 
бабушка, дочка и внучка. Дума-
ем, всем нам найдется в отремонтиро-
ванном доме культуре место и дело по интересам.

Вячеслав, 
коренной житель Китоя:

– О новом доме культуры 
только мечтал! Я ведь его помню 
со дня открытия. А еще хорошо 
помню, как его закрывали, как 
«Лесник» был «заморожен» и 
разорен. Сегодня я вижу, что снова 
возрождается то хорошее, что было 
у нас когда-то! Надеюсь, что впереди у 
Ангарского округа – еще больше сверше-
ний. Главное для нас, жителей, что здесь будут 
заниматься творчеством, спортом наши дети. Просто нет слов! 

ПЛАНЫ

Новая школа на 520 мест 
в поселке Усть-Уда может 
быть достроена к концу 
2017 года, раньше срока, 
предусмотренного контрактом. 
Об этом заявил руководитель 
подрядной организации на 
совещании, которое провел 
губернатор Сергей Левченко в 
ходе своей рабочей поездки в 
Усть-Удинский район.

Чтобы выдержать срок, строителям уже 
сейчас необходимо начать демонтаж старо-
го здания школы, которое стоит вплотную к 
стройке. Это позволит освободить землю для 
расширения строительной площадки и заве-
сти на нее нужную технику. Заместитель 
мэра района Владимир Тарасенко на сове-
щании подтвердил, что у муниципалитета 
имеется возможность временно перенести 
учебный процесс в другие помещения.

Старой деревянной школе в апреле 
следующего года исполняется 55 лет. Как 
сообщает пресс-служба областного прави-
тельства, Сергей Левченко лично убедил-
ся, что она находится в аварийном состоя-
нии. Строительство нового здания началось 
девять лет назад. Процесс неоднократно 
приостанавливался из-за отсутствия ста-
бильного финансирования. В 2013 году госу-
дарственный контракт с генподрядчиком 
ООО «Сельстрой» был расторгнут из-за 

низкого качества выполнения строитель-
но-монтажных работ. Их объем составил 
всего 10% от предусмотренного проектом, и 
по результатам проведенного обследования 
основные несущие и ограждающие кон-
струкции теперь нужно демонтировать.

В настоящее время объект включен в 
областную программу по развитию сельско-
го хозяйства. Для возобновления строитель-
ства усть-удинской школы в текущем году в 
региональном бюджете заложено 117,4 млн 
рублей, из федеральной казны выделено 13,7 
млн рублей. На следующие два года финан-
сирование планируется в общем объеме 
около 313,8 млн рублей. Государственный 
контракт с подрядной организацией заклю-
чен в сентябре текущего года, в ближайшие 
дни строители готовы приступить к работам.

– Мы будем содействовать тому, чтобы 
у подрядчика не было проблем с финанси-
рованием, с организацией строительного 
процесса. Главное, чтобы он смог выполнить 
взятые на себя обязательства, а в Усть-Уде 
наконец-то появилась современная школа, 
соответствующая статусу родины писателя 
Валентина Распутина, – подчеркнул Сер-
гей Левченко.

Юрий ЮДИН

Новая школа в Усть-Уде 
может быть достроена 
в 2017 году

Для возобновления 
строительства усть-удинской 
школы в текущем году в 
региональном бюджете 
заложено 117,4 млн рублей, из 
федеральной казны выделено 
13,7 млн рублей.
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ИНИЦИАТИВА

Этим летом в Усть-Илимске 
появилось новое общественное 
движение – городской совет 
отцов. О том, зачем нужна эта 
организация, шла речь на первом 
заседании глав семейств. 

Поднимались темы укрепления института 
семьи, повышения авторитета отца, профилак-
тики семейного сиротства. Среди учредителей 
совета – многодетный отец, 33-летний Игорь 
Березовский, представитель благотворительной 

организации. 

– Не могу равнодушно смотреть на детей, 
которые живут в неблагополучных семьях, – ска-
зал Игорь Березовский. – Очень жаль ребят, 
попадающих в приюты. Я готов оказывать посиль-
ную помощь ради того, чтобы в нашем обществе 
было счастливое детство, материнство, отцовство.

Отец девяти детей Денис Гилето уверен, что 
только взаимопонимание и уважение в семье 
могут уберечь от многих проблем. Председатель 
совета, молодой отец двоих детей Василий Яки-
мов говорил о важности проведения совместных 
встреч с детьми, многодетными и одинокими 
отцами. Такие встречи необходимы, чтобы знать 
о существующих семейных проблемах и сообща 
находить пути их решения. 

В приоритете у совета – работа с 
одинокими отца-
ми. В рамках 
акции «Скоро в 

школу!» была оказана адресная помощь роди-
телям школьников. Особое внимание уделяется 
детям, оказавшимся в трудной жизненной ситу-
ации, и ребятам, состоящим на учете в комис-
сии по делам несовершеннолетних. Совет отцов 
закрепил наставников за тремя воспитанниками 
Центра помощи семье и детям. 

– Этим мальчишкам скоро исполнится по 18 
лет, – пояснила завотделением Центра помощи 
семье и детям Надежда Неверова. – Они воспи-
тываются в трудных условиях, живут с бабушка-
ми. Хотелось, чтобы с этими парнями состоялся 
серьезный мужской разговор на тему, как им 
дальше жить, что они видят в перспективе?

Миссия Усть-Илимского городского совета 
отцов – вовлечение отцов в созидательную дея-
тельность по укреплению института семьи. 

– Сейчас мы решаем организационные 
вопросы, определяем основные направления 
работы, – рассказывает член Совета Валерий 
Гордиенко. – Планируем проводить родитель-
ский лекторий, оказывать бесплатную психо-
логическую и юридическую помощь, наладить 
сотрудничество с другими общественными 
организациями Усть-Илимска. Когда мы полу-
чим юридический статус, то сможем участвовать 
в грантах, муниципальных, областных и феде-
ральных программах. Существует много фондов, 
которые готовы оказывать социальную поддерж-
ку таким организациям. Знаем, что есть благо-
творительные программы в «Группе «Илим». Мы 
очень надеемся на конструктивное сотрудни-
чество с предпринимателями и предприятиями 
города. 

Наталья ИВАНИШИНА
Фото автора

8 общество

– Все они являются состав-
ной частью базового проекта 
«Ребенок, общество, семья – 
стратегия, тактика» (РОССТ), 
нацеленного на реализацию 
стратегии действий в интере-
сах детей на 2012–2017 годы 
в регионе, – рассказала пред-
седатель областного совета 
женщин Галина Терентьева.

Объединить 
отцов-одиночек

Проект «Отцы и дети» 
поистине уникален. 
Никогда еще в Прианга-
рье к одиноким отцам не 
было приковано столько 
внимания. Перед област-
ным советом женщин 
стояла задача объединить 
ответственных отцов, соз-
дать областную ассоциацию 
советов отцов и оказывать 
конкретную помощь. 

– Был организован мони-
торинг проблем в неполных 
семьях. Мы составили необхо-
димый банк данных, – продол-
жает Галина Терентьева.

Мониторингом была охва-
чена вся территория области. 
Наибольшее количество семей 
с отцами-одиночками про-
живает в Байкальске, Зиме, 
Свирске, Черемхово, Тай-
шете, в Казачинском, Тулун-
ском, Ольхонском, Осинском, 
Эхирит-Булагатском районах. 
Всего было обследовано 1,8 
тыс. семей, где воспитывают-
ся почти 2,5 тыс. детей. Их 
мамы либо ушли из жизни, 
либо лишены родительских 
прав. В 115 семьях родители 
разведены, в 216 семьях мама, 
что называется, пропала без 
вести. 

Безусловно, большинство 
из них пользуется мерами соц-
поддержки. Проблем у таких 
семей много – отремонтиро-
вать жилье, устроить ребенка в 
детский сад, купить школьную 
форму. Есть семьи, где папы 
нуждаются в лечении от алко-
голизма и в реабилитации. 

По итогам проведенного 
мониторинга областной совет 
женщин намерен обратиться в 
Иркутское областное объеди-
нение организаций профсою-
зов и региональное объедине-
ние работодателей по вопро-
су оказания поддержки таким 
семьям. 

– Также мы намерены ини-
циировать ряд законодатель-
ных инициатив на региональ-
ном и муниципальном уров-
нях, направленных на подня-
тие социального статуса отца. 
Необходимо принимать меры 
соцподдержки многодетных 
одиноких отцов, – добавила 
Галина Терентьева. 

В реализацию проекта 
включено 40 городских и рай-
онных советов женщин, более 
30 советов отцов, около 20 
клубов молодой семьи, более 
20 организаций многодет-
ных семей, многие организа-
ции и учреждения социаль-
ной сферы, а также депутаты 
местных дум, педагогическая и 
родительская общественность. 

Родительский долг
Еще один проект – «Роди-

тельский долг» Иркутского 
областного совета женщин 

– стал победителем прези-
дентского конкурса грантов 
некоммерческим неправитель-
ственным организациям. Он 

появился как нельзя кстати. 
В регионе насчитывается 32,5 
тыс. должников по выплате 
алиментов (1,3% от населения). 

Это третий результат по стра-
не. Впереди только Москва, где 
на 10,5 млн человек приходится 
примерно такое же количество 

должников – 33 тыс. 
человек. 

– Более 50 тыс. 
детей в Приангарье 

не получают алименты от своих 
родителей. За цифрами кроют-
ся горькие судьбы ребятишек, 
которые оказываются в слож-
ных жизненных условиях, – 
говорит Галина Терентьева.

– У нас есть предваритель-
ная договоренность с Управ-
лением федеральной службы 
приставов по Иркутской обла-
сти о взаимодействии в рамках 
данного проекта.

Общественники проведут 
мониторинг условий жизни 
детей в семьях, где кто-то из 
родителей уклоняется от упла-
ты алиментов. Будет создан 
подробный банк данных.

Открытый 
университет 

О реализации еще одного 
проекта «Родительский Откры-
тый Университет» рассказыва-
ет его куратор Валентина Бих-
невич: 

– Он нацелен на вооруже-
ние родителей необходимыми 
знаниями и основами педаго-
гической культуры, на включе-
ние их в единый непрерывный 
образовательный процесс – 
обучение, воспитание, разви-
тие детей. 

Для пап и мам проводят 
лекции, собрания, консуль-

тации. Более 200 филиалов 
университета открыты в 28 
муниципалитетах области. В 
детских садах и школах, цен-
трах социальной помощи, на 
базе которых организован 
РОУ, родители вовлечены в 
социально-педагогическую 
деятельность. Они участвуют 
в творческих проектах, кон-
курсах, спортивно-оздорови-
тельных мероприятиях. С 2017 
года филиалы будут открыты 
также на базе центров соци-
альной помощи для выпускни-
ков детских домов и профтех-
училищ.

– Проект способствует 
повышению уровня педагоги-
ческой культуры родителей, 
вовлечению семьи в жизнь дет-
ского сада, школы, местного 
сообщества. Он также помо-
гает социальной адаптации 
выпускников детских домов и 
профтехучилищ, подготовке их 
к семейной жизни и воспита-
нию детей, – уверена Валенти-
на Бихневич.  

Идея проекта нашла отклик. 
На заседании Координацион-
ного Совета при губернаторе 
региона по реализации страте-
гии в интересах детей област-
ному министерству образо-
вания дано поручение про-
работать вопрос о введении в 
школах области нового курса 
для старшеклассников «Семье-
ведение». 

К ответственному родитель-
ству необходимо готовить со 
школьной скамьи.

Людмила ШАГУНОВА

Проекты для жизни
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Открытый 
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заседании глав семейств. 

Поднимались темы укрепления института 
семьи, повышения авторитета отца, профилак-
тики семейного сиротства. Среди учредителей 
совета – многодетный отец, 33-летний Игорь 
Березовский, представитель благотворительной 

организации.

мов говорил о важности проведения совместных 
встреч с детьми, многодетными и одинокими 
отцами. Такие встречи необходимы, чтобы знать 
о существующих семейных проблемах и сообща 
находить пути их решения. 

В приоритете у совета – работа с 
одинокими отца-
ми. В рамках 
акции «Скоро в 

ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально значимых 
проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» проводится управлением 
губернатора и правительства 
по связям с общественностью 
и национальным отношениям с 
2001 года. За это время в регионе были реализованы 
сотни нужных обществу инициатив, воплотилось 
немало креативных идей для жизни. В этой рубрике мы 
рассказываем о проектах 2016 года. 

ОПЫТ

За последние четыре года областной совет женщин реализовал четыре тематических 
проекта: «Приангарье – наш общий дом», «Родительский Открытый Университет», «Отцы 
и дети», «Информационно-методический центр ЖЕНСОВЕТ+». Они стали победителями 
областного конкурса «Губернское собрание общественности» и президентского конкурса 
поддержки СО НКО. 

Усть-илимские отцы создали свой совет

Совет отцов поселка Филипповское Зиминского района 
провел акцию «День призывника»

Более 50 тыс. детей в Приангарье не получают 
алименты от своих родителей. За цифрами кроют-
ся горькие судьбы ребятишек, которые оказыва-

ются в сложных жизненных условиях.

Председатель областного совета женщин Галина ТЕРЕНТЬЕВА

В школу 
с комфортом
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Семь автобусов получили школы 
Иркутского района за счет 
средств федерального бюджета. 
Всего в этом году будет закуплено 
17 школьных автобусов в 13 
муниципальных образованиях.

Ключи от школьных автобусов получи-
ли Пивоварская, Кудинская, Максимовская, 
Марковская, Уриковская, Хомутовская и 
Ширяевская средние школы. Как сообщила 
зампред областного правительства Валенти-
на Вобликова, более пяти лет в регионе реа-
лизуются проекты, направленные на обеспе-
чение школ автобусами, которые доставляют 
детей из малонаселенных пунктов в базовые 
школы. За это время в школы было направле-
но 364 единицы транспорта на общую сумму 
452 млн рублей. В регионе 379 сельских и 
городских школ осуществляют ежедневную 
организованную доставку к месту обучения 
18 тыс. школьников из 849 сел и деревень. 

– Более 500 детей получат возможность 
ежедневно в комфортных условиях приез-
жать в школы, получать знания, а также 
принимать участие в районных и областных 
олимпиадах, конкурсах, спортивных меро-
приятиях, – подчеркнула Валентина Вобли-
кова.

Юрий ЮДИН
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Нынешним летом в 

составе студенческих 

отрядов трудились 

около 1,5 тыс. человек. 

Часть ребят продолжает 

работать – студенческие 

отряды проводников 

будут действовать до 

30 сентября. Об этом 

сообщил командир 

регионального 

штаба Иркутского 

регионального отделения 

МООО «Российские 

студенческие отряды» 

Руслан Манатов. 

Студенты в этом году рабо-
тали по всей России. В Иркутске 
действовали строительные отря-
ды ИРНИТУ. Ребята трудились на 
инфраструктурных объектах свое-
го университета. Например, около 
80 студентов выполняли капи-
тальный ремонт общежития № 7 
и учебно-физкультурного оздо-
ровительного центра. Также сту-
денты участвовали в реконструк-
ции взлетно-посадочной полосы 
в Иркутске-II. Тяжелый труд был 
щедро вознагражден. Самая мини-
мальная зарплата составила 33 тыс. 
рублей в месяц. Студенты оста-
лись довольны.

К сожалению, в этом году Иркут-
ский государственный аграрный 
университет имени А.А. Ежевско-
го прекратил крупномасштабную 
работу по сельскохозяйственным 
отрядам. Однако ее продолжили 
другие вузы и ссузы региона. Так, 
в ИРНИТУ появился сельхозотряд 
«Целина». Уже вторую неделю 
ребята занимаются уборкой капу-
сты. Оплата зависит от объема 

выполненной работы, некоторые 
студенты в день зарабатывают по 
2–2,5 тыс. рублей. 

В этом году ребята также тру-
дились на крупных всероссий-
ских объектах. Так, бойцы отря-
да СНИП ИРНИТУ участвовали в 
строительстве Крымского моста 
через Таманский пролив. Студен-
ты прошли подготовку, получили 
рабочие специальности. На объ-
екте они занимались сборкой вре-
менных металлических конструк-
ций для опор и выполняли бетон-
ные работы. Зарплата составила 
около 50 тыс. рублей за два месяца. 
По вечерам и выходным ездили на 
море. Всего на стройке работали 
80 студентов из Сочи, Москвы и 
других городов. 

Иркутский отряд «Вечный дви-
гатель» работал на всероссийской 
студенческой стройке «Мирный 
атом» в городе Озерске Челябин-

ской области. Ребята выполняли 
отделку здания и получили знамя 
завода, став лучшим стройотрядом 
на своем объекте.

86 человек из Байкальского сту-
денческого строительного отря-
да занимались строительством, 
реконструкцией и обслуживанием 
автомобильных дорог на Сахали-
не, в Якутии, Амурской области 
и Забайкальском крае. Студен-
ты укрепляли откосы, сооружали 
водосбросные канавы. 

Студенты Ир ГУПСа продолжа-
ют трудовую деятельность – они 
работают проводниками пасса-
жирских вагонов по всей России. 
В этом году впервые был запу-
щен отряд для работы на детской 
железной дороге. Студенты зани-
мались одиночной сменой шпал. 
К работе подключились студенты 
младших курсов железнодорожно-
го колледжа. 

Еще один отряд из ИрГУПСа 
работал на БАМе. В районе поселка 
Таксимо (Республика Бурятия) дис-
лоцировались 20 человек, которые 
выполняли геодезические работы. 

Кроме того, один отряд ИрГУПСа 
участвовал во всероссийской сту-
денческой стройке на космодроме 
«Восточный». Туда отправились 
20 человек из Иркутска. Чтобы 
попасть в отряд, нужно было прой-
ти строгий конкурс, большую под-
готовку и сдать тест на стрессоу-
стойчивость. 

Этим летом студенты также 
трудились в детских оздоровитель-
ных лагерях. 265 бойцов Иркут-
ского объединения студенческих 
педагогических отрядов работали 
вожатыми. 

Впервые были сформированы 
медицинские отряды. Около 35 сту-
дентов ИГМУ трудились в факуль-
тетских клиниках вуза. Ребята 
работали на должностях младшего 
медицинского персонала – сани-
тарами, медсестрами. Численность 
отряда планируется увеличить 
минимум до 100 человек.  

Окончательные итоги тре-
тьего трудового семестра будут 
подведены на традиционном 
ежегодном областном слете сту-
денческих отрядов. Он состо-
ится 22–23 октября. В про-
грамме – игры на командо-
образование, круглые столы. Во 
время торжественной части будут 
награждены лучшие отряды и 
штабы по каждому направлению. 
Также на слете поздравят три 
отряда, которые в этом году отме-
чают юбилей. Иркутскому объ-
единению студенческих педаго-
гических отрядов исполняется 50 
лет, Байкальскому студенческому 
строительному отряду – 20 лет и 
объединению БАБР – 10 лет. 

Равиля ФАТТАХОВА

От Крымского моста 
до сахалинских дорог 
Студотряды подвели итоги трудового семестра

КОММЕНТАРИИ

Командир отряда «Новый век», 

студентка 3 курса ИГУ Алена 

Шутеева: 

– На протяжении двух меся-
цев мы работали поварами 
и горничными в гостиничном 
комплексе «Ялта-интурист». 
Это был всероссийский проект, 
с нами вместе трудились ребята 
из 23 регионов – всего около 600 
человек. Работу совмещали с отдыхом – купались в 
море, в выходные ездили на экскурсии по разным 
городам Крыма. Были созданы хорошие условия для 
проживания: отель предоставлял общежитие и трех-
разовое питание вне зависимости от того, выходной 
день или рабочий. Кормили хорошо. 
Мы надеемся, что сервисное направление будет раз-
виваться, мы также начнем ездить в другие регионы. В 
течение года до начала следующего сезона планируем 
набирать новых бойцов. 

Командир сводного студен-

ческого отряда ИрГУПСа 

Василий Долганов:

– Наш отряд из 20 человек 
месяц работал на железной 
дороге в Монголии. 
Было тяжело физически, так 
как стояла жара до +40 граду-
сов. Начинали в пять утра, закан-
чивали в час дня. Потом после шести 
вечера еще работали. 
Монгольская сторона нас очень хорошо встретила. Мы 
жили в купейных и плацкартных вагонах, питались три 
раза в день. В свободное время имели возможность 
познакомиться с достопримечательностями республи-
ки, в частности, посещали статую Чингисхана высотой 
с девятиэтажный дом.
Нашим отрядом было вновь уложено 2,5 км пути, 
очищено 5,2 тыс. метров дорог, произведена укладка 
новых звеньев. Монголы остались довольны результа-
тами нашей работы.
Монтер пути в Монголии получает в среднем 550 тыс. 
тугриков, это примерно 18–19 тыс. рублей. Для страны 
это достойная зарплата. Наш отряд был премиро-
ван, поэтому студенты получили чуть больше 22 тыс. 
рублей. За питание, проживание с нас не высчитыва-
ли, на экскурсии нас тоже возили бесплатно. 

Командир отряда «Вечный дви-

гатель» София Белоусова, 

студентка 4 курса ИРНИТУ:

– Мы работали в Челябинской 
области на всероссийском 
объекте «Мирный атом». Я 
была единственной девушкой 
в отряде, работала вместе с пар-
нями наравне. Рубили деревья, 
кидали щебень, шпаклевали, штукату-
рили. Кроме работы, мы проводили спартакиады, игры 
КВН, были организованы торжественные открытие и 
закрытие сезона. Все очень понравилось.

Командир Иркутского сводного 

студенческого отряда Денис 

Дерюжинский, студент 

4 курса ИрГУПСа:

– Я уже третье лето рабо-
таю в составе студенческого 
отряда, и каждый раз полу-
чаю новый опыт. В этом году 
мы были на Сахалине. Там уча-
ствовали в реконструкции дороги – 
занимались укладкой асфальта, подготовкой насыпи, 
георешетки, габионных сеток. Работали с 8.00 и до 
18.00. За хорошую работу мы получили бонус – наш 
отряд свозили на Охотское море. 

ОБРАЗОВАНИЕ

С 1 сентября экзамен на 

водительские права начали 

принимать по новым 

правилам. О нововведениях 

«Областной» рассказал 

заместитель начальника 

Иркутской объединенной 

технической школы 

ДОСААФ России по учебно-

производственной части 

Александр Шишкин. 

По его словам, изменилась проце-
дура сдачи экзамена. Во-первых, были 
разработаны новые экзаменацион-
ные билеты. Во-вторых, ужесточились 
правила приема теоретической части. 

– Если будущий водитель дела-
ет ошибку в каком-то блоке вопро-
сов (например, дорожные знаки или 
дорожная разметка), ему назначаются 
пять дополнительных вопросов. Если 
он ответил на них успешно, то про-
должает дальше решать билеты. Если 
делает ошибку, то получает еще пять 

дополнительных вопросов. Если, отве-
чая на них, он делает ошибку, экза-
мен считается несданным, – пояснил 
Александр Шишкин.

Кроме того, теперь экзамен можно 
сдавать только на компьютере. Рань-
ше теорию принимали в бумажном 
варианте. Сейчас тестирование про-
ходит в режиме он-лайн, результат 
фиксируется сразу. 

Что касается приема практического 
экзамена, то добавились новые упраж-
нения: поворот под углом 90 градусов, 
маневрирование в ограниченном про-
странстве. На выполнение каждого 
упражнения отводится определенное 
время. Если кандидат не успевает выпол-
нить вовремя, то получает штрафные 
баллы. Если сумма штрафных баллов 
будет выше указанного в регламенте, 
экзамен считается несданным. 

Экзамен по управлению транс-
портным средством в условиях дорож-
ного движения не изменился. Правда, 
теперь процесс сдачи обязательно 
должен фиксироваться на систему 
видеонаблюдения. Эти записи хра-
нятся в подразделениях ГИБДД. Если 
возникают спорные вопросы, видео 
можно посмотреть и решить, кто прав. 

По словам Александра Шишкина, 
первый раз экзамен по новой мето-
дике сдали лишь 70% кандидатов. Со 

второго раза ситуация выровнялась. 
Сейчас по новым правилам успешно 
сдают уже 97–98% учащихся школы 
ДОСААФ – столько же, как и раньше. 

Александр Шишкин пояснил, что 
введение новых правил не требует 
замены образовательной программы 
в автошколах. Обучение продолжа-
ется по тем же стандартам, которые 
действовали раньше. Однако теперь 

автошколы обязательно должны 
иметь компьютерные классы с новым 
программным обеспечением для про-
ведения теоретического внутреннего 
экзамена. Кроме того, из-за появле-
ния новых упражнений необходимо 
соответственно оборудовать автодром 
и транспортные средства. 

Александр Шишкин сказал, что 
документ с новыми требованиями 

вышел еще весной, поэтому у авто-
школ было время для оснащения ком-
пьютерных классов, автодромов и 
автомобилей. В автопарке Иркутской 
объединенной технической школы 
ДОСААФ около 50 машин, все они 
уже оборудованы видеонаблюдением 
и готовы к приему экзаменов. 

Крупные коммерческие школы 
смогут подготовить материальную 
базу для новых требований, а вот 
небольшие организации имеют риск 
закрыться. 

Равиля ФАТТАХОВА

Перезагрузка для автошкол 
Как изменился экзамен для будущих водителей 

КСТАТИ

Эксперты говорят, что новые правила 
сдачи экзамена призваны повысить без-
опасность дорожного движения. По дан-
ным областного ГИБДД, 17% ДТП проис-
ходит с участием водителей, стаж вожде-
ния которых составляет менее двух лет. 
Так, в прошлом году подобных аварий 
было порядка 270, в этом – 305. При 
этом каждый год увеличивается число 
жителей, получающих права на управ-
ление автомобилем. За семь месяцев 
текущего года документ выдан 47 тыс. 
человек.

Педагогический отряд 

Медицинский отряд

Сервисный отряд

Сельскохозяйственный 

отряд

Строительный отряд

Отряд проводников

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА 

В ИРКУТСКИХ 

СТУДОТРЯДАХ 

(за месяц)
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АРХИТЕКТУРА

Реставрация уникального 

для Иркутска особняка 

в стиле модерн, более 

известного как Дом со 

львами, продолжается. 

Специалисты закончили 

усиление несущих 

конструкций и фундамента, 

реставрацию стропильной 

системы крыши, устройство 

водопровода, канализации, 

отопления и энергосистем. 

Причем строителям удалось 

выполнить все эти работы 

без разбора конструктива 

здания. Сейчас на объекте 

приступили к самому 

интересному этапу – 

восстановлению декора и 

внутреннего убранства. 

– За время эксплуатации плани-
ровка второго этажа изменилась не 
сильно, – рассказала главный архи-
тектор проекта Татьяна Гусева, – 
благодаря чему внутреннее убран-
ство осталось практически не трону-
тым. Сохранились паркетные полы 
с использованием 15 пород дерева, 
причем в каждой комнате свой рису-
нок. Осталась лепнина на потолке, а 
в процессе исследования мной была 
обнаружена трафаретная живопись 
с флоральным орнаментом. Кстати, с 
таким рисунком я встречаюсь впер-
вые, хотя на реставрации работаю 
уже более 30 лет. В процессе восста-
новления также внимательнейшим 
образом будет осмотрена и поверх-
ность остальных потолков на предмет 
наличия живописи. 

Сейчас внутри особняка, где дол-
гие годы находился Дом литераторов 
им. П. Петрова, многое изменилось 

– кабинеты опустели, пахнет шпат-
левкой, везде кипит работа. Стены 
и уникальные потолки реставри-
руют максимально бережно – пар-
кет защищен от строительной пыли 
укрывным материалом. Даже дверные 
косяки оставили в проемах – их будут 
реставрировать на месте.

– Главное богатство декора нахо-
дится на втором этаже, поэтому мы 
максимально бережно подошли к 
реставрации, – отметила Татьяна 
Гусева. – Например, усиление меж-
этажных перекрытий проходило с 
первого этажа, а на втором – с чер-
дака, ведь иначе мы бы могли повре-
дить пол и потолок. В настоящее время 
все столярные изделия: окна и двери, 
находятся в мастерской подрядчика 
на реставрации. Частично эти работы 
уже выполнены. Кстати, мы столкну-
лись с тем, что материал родных дубо-
вых дверей отличается по цвету от 
того, который есть в наличии сейчас. 
Ручки также реставрируются. Во мно-
гих местах мы даже не трогали штука-
турку на стенах, ведь она в хорошем 
состоянии. Кроме того, она является 

носителем информации для следую-
щих поколений реставраторов.

В доме восстановим деревянную 
галерею, которая шла вокруг фасада, 
и лестницу, сохранившуюся только 
в чертежах. Реставраторам повезло 
работать по оригинальным докумен-
там архитектора здания Николая Бой-
кова. Перемены коснутся и главно-
го входа – помещения с мраморной 
лестницей, которая ведет на второй 
этаж.

– Раньше это пространство было 
очень темным, так как в ходе экс-
плуатации балкон над лестницей с 
окном, с которого хозяин приветство-
вал гостей, был отгорожен стеной и 
превратился в небольшую комнату, 
которую называли зазеркальем, пото-
му что входом в нее со стороны зала 
была зеркальная дверь, – пояснила 
Татьяна Гусева. – Мы убрали стену, 
и в ближайшее время восстановим 
ограждение, в результате чего в поме-
щении появятся дополнительный свет 
и пространство. 

Напомним, что это первая рестав-
рация памятника федерального значе-

ния за 105 
лет его суще-

ствования. На работы по сохранению 
особняка площадью 546 кв. метров 
из областного бюджета выделено 
56 млн рублей. Раньше здание нахо-
дилось в федеральной собственности, 
а его обитателей – Союз писателей 
России – пытались выселить. Тогда 
за своих коллег вступился Валентин 
Распутин. Он обратился к министру 
культуры России, и дом был передан в 
областную собственность. Проектную 
документацию на реставрацию зда-
ния готовили три года, поскольку она 
содержит в себе уникальные, щадя-
щие подходы.

– Здание, которое построил для 
купца Владимира Бревнова архитек-
тор Николай Бойков, – очень ред-
кий для нашего города представитель 
стиля модерн, – рассказала Татьяна 
Гусева. – Необычно для Иркутска и 
то, что первый этаж выполнен из кир-
пича, а второй – из оштукатуренного 
дерева. Нужно отметить, что штука-
турка плохо держится на деревянной 
поверхности и до наших дней она 
дошла не в лучшем состоянии, из-за 
чего у нас было подозрение, что и 
дерево под ней сильно пострадало. Но, 
к счастью, мы ошибались. Поскольку 
мокрые процессы для этого матери-
ала не очень желательны, мы приме-
ним современную технологию, кото-
рая позволяет нам сделать гладкую 
поверхность сухим способом – вен-
тилируемый фасад с аквапанелями. 
Он также снизит нагрузку декоратив-
ных элементов на бревенчатые стены. 
В итоге тяжелые маскароны в виде 
женских голов будут держаться на 
металлической подсистеме фасада.

Кстати, для выпускника Санкт-
Петербургского Императорского 
института гражданских инженеров, 
уроженца города Изюм, архитектора 

Николая Бойкова особняк стал дебют-
ной, но далеко не последней работой 
в Иркутске. В городе до сих пор оста-

лось немало спроектированных им 
зданий. Например, бывший магазин 
Товарищества братьев Бревновых, 
расположенный на улице Урицко-
го, 16, и дом Ф. Фон-Люде на углу 
улиц Сухэ-Батора и Карла Марк-
са, где мы видим тот же узнавае-
мый модерн – излюбленный стиль 

автора. Причем, оказывается, что 
архитектор продолжал работать и 

после революции, и спроектировал: 
корпус кожевенного завода на улице 
Сурнова, новое здание электростан-
ции на углу Гершевича и Набереж-
ной, интернат для детей работников 
и военнослужащих УНКВД по улице 
Володарского, а также стал автором 
реконструкции Центрального теле-
графа. 

Его же первому заказчику – тор-
говцу алмазами, стальными рельса-
ми, чугуном, кожевенным товаром и 
многим другим, а также известному 
общественному деятелю и гласному 
иркутской городской думы – Влади-
миру Бревнову не повезло так надолго 
задержаться в городе. Известно, что 
он владел своим прекрасным домом 
менее 10 лет, ведь особняк был постро-
ен архитектором на месте сгоревшего 
деревянного здания в 1910 году, а в 
годы революции братьям Бревновым 
пришлось покинуть Иркутск, и все их 
недвижимое имущество было нацио-
нализировано. 

В годы гражданской войны в особ-
няке располагались иностранные 
консульства, в 1920-м году – авто-
мобильное управление 5-й армии. С 
1929 года здание перешло в собствен-
ность краевой конторы «Заготзерно». 
В 1933 году главный дом был пере-
дан Крайисполкому под общежитие. 
Позднее здесь находилась гостини-
ца иркутского облкомитета партии 
и общежитие сотрудников издатель-
ства «Восточно-Сибирская правда». С 
1974 года здание занимает иркутское 
отделение Союза писателей России. 
После реставрации особняк сохра-
нит свое назначение и будет оснащен 
новым технологическим оборудова-
нием, которое необходимо для работы 
Дома литераторов. Проектом также 
предусмотрены офисные помещения, 
конференц-зал на 36 мест и зритель-
ный зал на 45 мест. Полностью закон-
чить все работы строители планируют 
к сентябрю 2017 года. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ПОМОЩЬ

В этом году город Вихоревка 

Братского района отмечает 

50-летний юбилей. В 

связи с этим в октябре 

местные власти планируют 

открыть здесь памятник 

десятнику Вихору Савину, 

именем которого названы 

речка и город. Монумент 

уже готов, сейчас нужны 

деньги, чтобы его выкупить 

у скульпторов. Местные 

власти и неравнодушные 

горожане объявили сбор 

средств.

Вихоревка – речка, впадающая 
в Ангару. Дo прихода на братскую 
землю русских землепроходцев она 
называлась Геа. В 1630 году стрелец-
кий сотник Вихор Савин в перестрел-

ке с местными жителями был убит в 
устье этой речки. С тех пор она назы-
валась Вихорева (позже Вихоревка). 
Это имя также унаследовал город, воз-
никший в среднем течении реки. 

Чугунный памятник высотой 
4,5 метра был изготовлен еще десять 
лет назад по заказу экс-главы адми-
нистрации Вихоревского городского 
поселения Татьяны Липиной. Однако 
выкупить его не удалось – не хватило 
средств. За все эти годы благодаря 
помощи неравнодушных людей уда-
лось собрать около 860 тыс. рублей. 
Всего же требуется 3,4 млн рублей: 
3,2 млн рублей стоит сам памятник, 
еще 200 тыс. необходимо на его уста-
новку. Сейчас местные власти актив-
но ищут спонсоров. 

Как рассказала председатель думы 
Вихоревки Елена Ясинская, сначала 
памятник планировали разместить на 
привокзальной площади, но затем для 
его установки специально был раз-
бит сквер в центре города. Нынешней 
весной горожане высадили там кусты 
и цветы. 

– Памятник Вихору Савину может 
стать сердцем города и объектом куль-

турного наследия для жителей и гостей 
Вихоревки. С его помощью горожане 
будут лучше знать об истории родного 
края. У нас есть единомышленники 
– эти люди уже оказывают помощь в 
сборе средств, и мы им искренне бла-
годарны. Считаю, что только общими 
усилиями мы сделаем благое дело, – 
сказала Елена Ясинская.

Она также добавила, что 
торжественное собрание 
в честь 50-летнего юбилея 
Вихоревки пройдет 28 октября. 
Состоится праздничный кон-
церт и награждение почетных 
жителей города. 

Равиля ФАТТАХОВА

БАНКОВСКИЕ РЕКВИЗИТЫ: 

Наименование по 
требованию банка

УФК по Иркутской области (администрация Вихоревского 
городского поселения, л/сч 04343005910)

Адрес 665770, Иркутская область, Братский район, Вихоревка, 
ул. Дзержинского,105 (электр. адрес: feu83@mail.ru)

Руководитель Глава Вихоревского городского поселения – Пуляев Геннадий 
Кузьмич (действующий на основании Устава)

Контактные 
телефоны

Приемная – тел./факс (3953) 40-07-73, 
Финансово-экономическое управление – (3953) 40-07-74, 
эл. почта – feu83@mail.ru

ИНН/КПП 3823018143/ 382301001
Расчетный счет № 40101810900000010001
Банк ОТДЕЛЕНИЕ ИРКУТСК
БИК 042520001
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Деньги на памятник 
Жители Вихоревки хотят установить 
монумент в честь основателя города

Дом со львами в стиле модерн
В здании приступили к реставрации декора

Иркутская область богата уникальной деревянной и 

каменной архитектурой. Но знаем ли мы свои памятники «в 

лицо» и можем ли что-то рассказать о них? В этой рубрике 

мы совместно со Службой по охране объектов культурного 

наследия региона попытаемся раскрыть легенду самых 

интересных объектов зодчества, продемонстрируем 

проекты реставрации и расскажем об их 

дальнейшей судьбе. 
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Особый мальчик
Друг детства Николай Зай-

ков в своих воспоминаниях, 
опубликованных в журнале 
«Сибирские огни», писал, что 
Вовка Гуркин во дворе всег-
да был особым мальчиком. Он 
отличался от детворы, выделял-
ся среди крикливых пацанов. 
Его звали не просто по имени, а 
Вовкагуркин – вот так, в одно 
слово, причем не только ребя-
та, но и их родители. 

Вовкагуркин был аккурат-
ным мальчиком со светлой 
кожей и волнистыми русы-
ми волосами, всегда опрятно 
одевался, не хулиганил и не 
сквернословил. В играх Вовка 
держался в тени. Он мог пре-
тендовать на роль лучшего 
мушкетера как старший в 
компании, но скромно предла-
гал выполнить роль кардинала 
Ришелье. И пока все бегали, 
сражались, скакали по двору, 
изображая мнимые ранения и 
убийства, Вовка Гуркин сидел 
в штабе и «режиссировал» 
игру. 

Он не учился в восьмилет-
ке, как все. Каким-то образом 
родители устроили его не по 
месту жительства, а в десяти-
летнюю школу № 8, которая 
была лучшей в Черемхово и 
носила имя Пушкина. 

Летом 1966 года Вова Гур-
кин пришел в гости к приятелю 
Николаю Зайкову. Тот делил 
свою комнату со старшими 
братьями. Все шумно разгова-
ривали, кричали. Увидев Гур-
кина, братья спросили:

– Поступил?
Они знали, что Вова сдавал 

экзамены в Иркутское теат-
ральное училище. Хмурый Вла-
димир отрицательно покачал 
головой.

– А что завалил? Матема-
тику? – Не отставали братья. 
– Русский?

– Да какую математику? 
– Гуркин раздраженно махнул 
рукой. – Там главный предмет 
«актерское мастерство».

– Это как? – Ребята с 
искренним интересом смотре-
ли на неудачливого абитури-
ента. Никто из собравшихся 
представления не имел, как 
сдают экзамены в театральное 
училище.

– Сначала рассказывал 
басню. Комиссии понрави-
лось. Попросили спеть. Пою я 
не очень, но играю ж на баяне, 
покивали, мол, удовлетвори-

тельно. А потом говорят: изо-
брази обезьяну. Изобразил. 
Посмеялись и решили: езжай в 
свое Черемхово, подрасти еще 
и приезжай через годик.

– Ну и чо горевать? После 
девятого класса и поедешь.

– Понимаете, обидно, что 
сам виноват. Показал им обе-
зьянку-детеныша, вот они и 
решили, что я маленький. – 
Вовка покраснел от досады. – 

Надо было сыграть гориллу, 
меня бы взяли. А я – мартыш-
ку…

– Ну-ка, покажи! Заценим!

Любовь всей жизни
Вторая попытка оказалась 

удачной. В 1967 году Вовка Гур-
кин все-таки поступил в Иркут-
ское театральное училище. 
Здесь он встретил любовь всей 
своей жизни и будущую супру-
гу Людмилу, которая училась 
на третьем курсе. На прошлой 
неделе Людмила Борисовна 
вместе с дочерью Катей прове-
ли прогулку по Иркутску, посвя-
щенную Владимиру Гуркину. 
Женщина рассказала забавную 
историю знакомства с мужем. 
Она искала человека, у которого 
можно было занять денег для 
покупки вишневого компота. 
Кто-то посоветовал попросить у 
первокурсника Гуркина – ему 
пришел денежный перевод. 

– Это было осенью – конец 
сентября или начало октября. Я 
постучала в комнату, где жил 

Володька. Он вышел. Я гово-
рю: «Мальчик, ты не можешь 
мне занять рубль?» Он как-то 
смутился, побежал обратно и 
вынес мне три рубля. Я спро-
сила, как его зовут, он назвался 
Колей. Я его поблагодарила и 
ушла. Потом хотела возвратить 
деньги, спрашиваю, где этот 
Коля-то? А мне говорят, что 
это не Коля, а Володя. Вот так 
мы и познакомились.

Потом она не раз замеча-
ла Владимира Гуркина в раз-
личных театральных этюдах, 
которые ставили студенты. Он 
учился с интересом, энтузиаз-
мом. Был вдумчивым, любоз-
нательным, ему надо было все 
самому понять, почувствовать. 
Он красиво ухаживал. Ходил 
на все спектакли, в которых 
играла Людмила. Гуркин 14 
раз смотрел «Трехгрошовую 
оперу», где она исполняла роль 
жертвы военного произвола. 

Когда Гуркин учился на 
четвертом курсе, пара поже-
нилась. В 1971 году Владимир 
закончил училище. 

Черемховские 
типажи

Людмила Гуркина расска-
зала, что каждый год после 
гастролей они с Владимиром 
ехали в Черемхово. Там баба 
Валя (Валентина Петровна – 
мама Владимира Гуркина) рас-
сказывала о жизни соседей, 
своих подружек. Однажды она 

и говорит: «Кузякина-то пом-
нишь? Он че утворил! У него же 
семья. А он поехал на курорт и 
нашел там другую». У Кузяки-
на, кстати, было трое детей – 
сын Ленька, старшая Люда и 
младшая любимица Оля. Этот 
сюжет остался в голове у Вла-
димира Гуркина и нашел свое 
воплощение сначала в пьесе, 
а потом – в фильме. Многие 
реальные факты и герои стали 

основой для театральной пьесы 
и сценария. 

По словам Николая Зайко-
ва, в 1950–1960-е годы в Черем-
хово было массовое увлечение 
голубями. Во дворе, где жил 
Гуркин, на столбах крепилась 
высокая голубятня. Ее соору-
дил дядя Владимира, который 
потом угодил за драку на зону, 
а без него дело заглохло. 

Зайков говорит, что прото-
типы персонажей Гуркина– 

черем-

ховские типажи. Впрочем, он 
не исключает, что в других 
местах, на том же Урале, где 
Вовка Гуркин проводил часть 
летних каникул, встречались 
такие характеры. Например, 
жил в Черемхово такой дядя 
Вася. Он был большой охотник 
выпить. Работал из-за вредной 
привычки плотником, в шахту 
его не пускали.

Дядя Вася постоянно нахо-
дился под хмельком и прояв-
лял чудеса изобретательности, 
чтобы найти выпивку. Впрочем, 
он никому не досаждал и не 
понимал, как можно ударить 
или обматерить человека. Поэ-
тому его не гоняли, относились 
к нему бережно, хотя и посме-
ивались. 

А еще в черемховском 
дворе жил удивительный чело-
век – дядя Миша. Он имел 
мотоцикл с коляской «Иж-
56». Дядя Миша был молча-
лив, серьезен. Он возвращал-
ся со смены в испачканной 
рабочей робе, быстро обедал 
и в точно такой же спецов-
ке, но уже чистой, домашней, 
выходил во двор, выкатывал 
из полутьмы сарая зеленый 
мотоцикл, раскладывал на 
брезентовой скатерке инстру-
менты, усаживался на табу-
реточку и приступал к делу. 
До первых звезд дядя Миша 
разбирал, протирал, смазывал, 
собирал узлы своей машины. 
Иногда он заводил «Иж-56» и 
осторожно проезжал круг или 
два по двору. 

Гуркины жили в Омске, 
когда Владимир начал работать 
над пьесой «Любовь и голу-
би». Одной из первых о 
пьесе узнала друг семьи, 
завлит театра «Совре-
менник» Галина Бого-
любова. Когда она была 
в гостях, Владимир 
Гуркин прочи-
тал ей отрывок 
будущей пьесы. 
Б о г о л ю б о в а 

сразу заявила, что будет пер-
вой ставить спектакль. Она 
взяла с автора обещание, что 
первой прочтет всю пьесу. 
Поэтому по мере написания 
Владимир Гуркин по частям 
высылал ей фрагменты руко-
писи. После опубликования 
пьеса была поставлена в теа-
тре «Современник». Владимир 
Гуркин присутствовал на пре-
мьере. Спектакль шел на сцене 
19 лет – до 2001 года. 

Владимир Гуркин, работая 
в московских театрах с Оле-
гом Ефремовым, Владимиром 
Меньшовым и другими кори-
феями сцены, никогда не забы-
вал о своей малой родине. Он 
регулярно приезжал в Черем-
хово. Сюда же он приехал в 
2010 году, когда узнал о своем 
диагнозе – раке легких. Летом 
того же года он умер. Владимир 
Гуркин похоронен на черем-
ховском кладбище, рядом с 
могилой отца. 

Владимиру Павловичу при-
своено звание почетного граж-
данина Черемхово. Имя Гур-
кина носят одна из городских 
улиц и Черемховский драма-
тический театр. На площа-
ди перед театром установлен 
памятник трем драматургам, 
родившимся в Черемхово, – 
Владимиру Гуркину, Алексан-
дру Вампилову, Михаилу Вор-
фоломееву.

Равиля ФАТТАХОВА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Напомним, что памят-
ный знак, где над кинолентой 
взлетают голуби, – символ 
«Любовь и голуби», придумал 
творческий коллектив во главе 
со скульптором Александром 
Абрамовым. Бронзовое панно 
размесили на отремонтирован-
ной голубятне клуба «Голуби 
Приангарья».

– Несмотря на то что сен-
тябрь у нас традиционно богат 
на события культурной жизни, 

фестиваль «Театральная про-
винция» занимает особое место 
в наших сердцах, ведь он посвя-
щен памяти замечательного 
человека и драматурга, кото-
рый и увековечил в своих про-
изведениях земляков, и многое 
сделал для развития культуры 
родного города, – подчеркну-
ла министр культуры и архивов 
Иркутской области Ольга Ста-
сюлевич. – В последние годы 
жизни он много времени прово-

дил в Черемхово, ставил спек-
такли на сцене его драмтеа-
тра, поэтому решение сде-
лать фестиваль регулярным 
и направить на развитие 
региональных коллективов 
было вполне оправданным. 
И хоть в этом году мы по 
финансовым причинам не 
смогли пригласить театры 
из других регионов, отка-
заться от фестиваля было 
немыслимо. 

Открыла «Театральную про-
винцию» 6 сентября режиссер-
ская лаборатория под названи-
ем «Дома». По задумке органи-
заторов, три режиссера, Влади-
мир Хрущев из Тольятти, Вера 
Попова и Виктор Стрельченко 

из Москвы, работали 
над тремя 

отрыв-
к а м и 
из пьес 

Владимира Гуркина – «Саня, 
Ваня, с нами Римас», «Шел 
медведь по лесу» и «Музыкан-
ты». В них были заняты акте-
ры Черемховского драмтеатра. 
Работы представили крити-
кам и зрителям 12 сентября, и 
каждая из них была уверенной 
заявкой на победу. Созданные 
за короткое время в различных 
стилистиках, отрывки произве-
ли сильное впечатление на зри-
телей. Однако по итогам голо-
сования победила работа Вик-

тора Стрельченко из Москвы. 
Она станет основой для спек-

такля, который планируют 
поставить в новом сезоне 
на сцене Черемховского 
драматического театра.

– Мы назвали 
режиссерскую лабо-

раторию «Дома-
2016», ведь она 
посвящена произве-
дениям Владимира 

Гуркина, который 
все сюжеты чер-

пал из своего 
дома и домов 
своих знако-
мых, – пояс-
нила директор 

Черемховского 
драматического 

театра им. В.П. Гуркина Татья-
на Довгополая. – Наверное, 
поэтому жители Черемхово 
хорошо чувствуют эти пьесы, 
и решающее слово в голосова-
нии будет за ними. Кроме того, 
мы пригласили на фестиваль 
критиков, которые проведут 
мастер-классы на тему совре-
менных тенденций театрально-
го искусства. 

Программа фестиваля «Теа-
тральная провинция» в этом 
году состояла из спектаклей 
иркутских областных театров. 
Ее открыл спектакль Черемхов-
ского драмтеатр им. В.П. Гур-
кина «Марьино поле» по 
пьесе современного драматур-
га Олега Богаева. «Аистенок» 
показал зрителям эксперимен-
тальную постановку «Калиф-
аист» по сказке Вильгельма 
Гауфа для слепых и зрячих зри-
телей. ТЮЗ им. А. Вампилова 
представил спектакль «Это все 
она» по пьесе Андрея Иванова. 
Драмтеатр им. Н.П. Охлопко-
ва привез в Черемхово леген-
дарный «Последний срок» по 
повести Валентина Распутина.

Елена ОРЛОВА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Любовь и голуби» 
Владимира Гуркина 

В Приангарье отметили день рождения 
знаменитого драматурга 

ПАМЯТЬ

Второй межрегиональный фестиваль Второй межрегиональный фестиваль 
«Театральная провинция» памяти Владимира «Театральная провинция» памяти Владимира 
Гуркина завершился в Черемхово 13 сентября.  Гуркина завершился в Черемхово 13 сентября.  
А в Иркутске в этот день в 130-м квартале в знак А в Иркутске в этот день в 130-м квартале в знак 
признательности и народной памяти состоялось открытие 
мемориального панно с изображением знаменитого драматурга.

ПРОГУЛКИ ПО ИРКУТСКУ 

13 сентября российскому актеру, драматургу, сценаристу и режиссеру Владимиру Гуркину 
исполнилось бы 65 лет. Традиционно в эти дни проходят торжественные мероприятия в честь 
нашего знаменитого земляка. А что еще мы знаем о нем, кроме того, что он жил в Черемхово и 
написал ставшую известной пьесу «Любовь и голуби»? Каким он был ребенком? Как учился в 
школе? Как познакомился со своей будущей супругой Людмилой? 
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А еще Алла Короткова дает сольные 
концерты. За годы работы ей удалось 
сделать скрипку популярной в Вихорев-
ке, а население более восприимчивым к 
творениям великих композиторов.  

Сегодня в класс Аллы Коротковой 
мечтают попасть многие ребята. С 
каждым годом конкурс на скрипичное 
отделение в детскую школу искусств 
возрастает. Особенно престижно 
пройти отбор в ансамбль «Каприс». 
Для юных музыкантов это открывает 
возможность путешествовать по миру, 
посещать театры и музеи разных 
стран, а также участвовать в мастер-
классах именитых профессоров. 

Алла Короткова вспоминает, как в 
1997 году детей в музыкальную школу 
на скрипку отдавали неохотно. В пер-
вый год работы за будущими струн-
никами она ходила в младшие классы, 
увлекательно рассказывала детям про 
скрипку. 

– Я была уверена, что на следующий 
день ко мне будет очередь стоять, как в 
мавзолей, – призналась музыкант. 

Ожидания воодушевленного педа-
гога не оправдались, обучаться игре 
на скрипке желающих не оказалось. 
В итоге все-таки удалось тогда вру-
чить смычки в руки нескольким учени-

кам – детям знакомых и друзей Аллы 
Коротковой. Ребята ходили на занятия 
по два раза в неделю. Вскоре начались 
их первые концерты для родственни-
ков и друзей. В представлении педагога 
на отчетном выступлении все должно 
было выглядеть солидно и празднично: 

– Я обзванивала всех родителей 
и говорила: представляете, как ваш 
ребенок пашет, чтобы инструмент 
не скрипел, а звучал! Вы обязательно 
должны подарить своим детям цветы 
или конфеты после выступления.

Если у семьи были трудности с день-
гами, то педагог сама покупала начина-
ющим артистам сладкие подарки. 

Постепенно детские концерты 
стали собирать все больше зрителей. 
Приходило много друзей юных скри-
пачей. Некоторые из них, следуя при-
меру сверстников, сами отправлялись 
в музыкальную школу, чтобы научить-
ся исполнять красивые мелодии. Алла 
Короткова радовалась, что ее скрипич-
ный полк, некогда совсем малочислен-
ный, начал стремительно пополняться. 

Однажды к ней в класс попросился 
необычный ученик. У ребенка стоял 
диагноз ДЦП. Педагоги недоумевали, 
как учить мальчика, который даже 
стоит с трудом. 

– Подходит ко мне его мама, пла-
чет, говорит, что сын уже которую 
неделю умоляет об одном: отдать его 
на скрипку. Так Петя Полстяной был 
принят к нам, – вспоминает учитель. 

Он посещал все занятия и никогда 
не опаздывал. Старательно готовился 
к каждому уроку. Но поначалу обу-
чение шло с большим трудом. Пете 
было тяжело стоять, поэтому он осва-
ивал скрипичную постановку сидя. 
Ценой невероятных усилий над собой 
удивительный ребенок приспособил-
ся играть стоя. Вопреки физиологии 
он извлекал из скрипки звуки чисто 
и эмоционально. Своими музыкаль-
ными переживаниями Петя хотел 
делиться не только с педагогами, род-
ственниками и друзьями. Его мечтой 
было покорить большую сцену и сотни 
зрителей. Желание мальчика сбылось. 
Он стал победителем областного кон-
курса «Байкальская звезда». Сейчас 
Петя Полстяной уже взрослый, живет 
в Сочи и работает звукорежиссером.

Многие из учеников Аллы Корот-
ковой добились успехов в музыке. В 
этом году трое ее воспитанников были 
награждены губернаторскими стипен-
диями. Педагог уверена, что играть с 
душой – самое главное в музыке. Чтобы 
научить ребят чувствовать произведе-
ние, она много рассказывает им о жизни 
композиторов, о той эпохе, в которой 
они жили. Через книги, фильмы, фото-
графии детям становится понятней 
смысл музыкальных фраз, считает она: 

– Однажды я дала ученикам два 
произведения: «Соловьи» Соловье-
ва-Седого и «Колыбельную» Джона 
Уильямса, которая звучала главной 
темой в кинофильме «Список Шиндле-
ра». Когда ребята пришли на урок, они 

исполняли музыку без души, пусто, как-
то равнодушно. Мои слова о том, что 
эта музыка грустная и играть ее нужно 
вдумчиво, не задевали их сердец. В 
конце концов, я подумала, собрала всех 
ребят и показала им фильм про конц-
лагерь. Кадры про детей, которые 
боролись с фашизмом и не боялись 
за свою жизнь, произвели впечат-
ление на учеников. Кто-то рыдал, 
кто-то скрывал слезы, но увиден-
ное заставило задуматься каж-
дого. После этого все как-то с 
мертвой точки сдвинулось, – 
объяснила скрипачка.

Алла Короткова призна-
лась, что к детям требователь-
на и строга, особенно в пери-
оды подготовки к выступлениям. 
Ребята, которые 
играют в ансамбле, 
приходят в музы-
кальную школу 
даже по воскресе-
ньям. Занятия начи-
наются в восемь 
утра, а заканчива-
ются ближе  к трем часам. Дисциплина 
на репетициях железная. 

– У нас заведено, что ансамбль 
приходит на 15 минут раньше меня. 
То есть, когда я захожу в кабинет, дети 
должны уже настроить инструменты 
и разыграться, – поясняет педагог. 

За свои труды и старания юные 
музыканты получают достойное воз-
награждение. Умение играть на скрип-
ке открывает им окно в мир.

– За последние годы мы съездили в 
Китай. Посетили Москву, Красноярск, 
Новосибирск, Омск, Кемерово. Сейчас 
поступило приглашение выступить в 
Питере, – поделилась наставница. 

На гастролях она для своих учени-
ков становится не только музыкальным 
руководителем, но и экскурсоводом. 
Перед каждой поездкой изучает исто-
рию и культуру тех мест, которые запла-
нировано посетить вместе с ребятами.

Музыкальные достижения Аллы 
Коротковой и ее учеников –  результат 
многолетней самоотверженной работы. 
Но когда главную скрипачку Вихорев-
ки спрашивают, как она добилась таких 
успехов, она отвечает, что все это не ее 
заслуга, а скрипки – действительно 
божественного творения. 

Матрена БИЗИКОВА

ФЕСТИВАЛЬ

Выявить творчески 

одаренных детей и 

талантливую молодежь 

Приангарья – такова 

цель благотворительного 

проекта «Новые 

имена». В конкурсных 

прослушиваниях приняли 

участи 28 детей из региона. 

Праздничный концерт состоял-
ся 11 сентября в Иркутской област-
ной филармонии. В этот день звания 
лауреата были удостоены 15 детей. 
Награды юные музыканты получили 
лично от Дениса Мацуева, кото-
рый сам когда-то начинал 
путь в музыку с победы 
на этом фестивале. 

Проект «Новые 
имена» проходит в 
рамках фестиваля 
«Звезды на Байка-
ле». В это время в 
Иркутск приез-
жает целая 
п л е я д а 
м у з ы -
к а н т о в 
м и р о -

вого масштаба. Многие из них гото-
вы делиться своими знаниями. В 
этом году мастер-классы от маститых 
виртуозов проходили для баянистов, 
струнников, пианистов, духовиков, 
ударников и вокалистов. Мы побы-
вали на музыкальном уроке, который 
давал профессор Российской акаде-
мии им. Гнесиных Вячеслав Семенов, 
преподаватель по классу баяна. 

Занятия проходили в детской школе 
искусств с утра до самого вечера. Акто-
вый зал был заполнен вплотную, часть 
зрителей выстроились в проходах 
между креслами и стенами, кто-то при-
строился с боков сцены. Неприкосно-
венным оставался только небольшой 
участок возле рояля. Молодые баяни-
сты и аккордеонисты в порядке очере-
ди получали от профессора замечания, 
советы, а иногда и похвалу.

Макар Ильичев приехал на фести-
валь из Тулуна. 11-летний музыкант 
признался, что занимается с большим 
удовольствием и давно. Сейчас игра-
ет произведения военной тематики. 
Мальчик рассказал, что решил осво-
ить аккордеон, когда ему было пять 
лет. Впечатление на него произвел 

баянист, который в качестве акком-
паниатора подыгрывал дет-

скому хору. Макару 
понравилось, как 

мужчина, пре-
жде чем начать 
играть, клал на 
свои колени 
белый плато-
чек. 

– Однаж-
ды я при-
шел домой 

и попросил 
у мамы пла-

точек, положил 
его на колени, 

взял поду-
шку и пред-
с т а в л я л 
что играю. 
П о т о м 
родители 

купили мне маленький игрушечный 
аккордеон, потом еще один. А когда я 
пошел в музыкальную школу, подари-
ли настоящий, – рассказал мальчик.

Другой участник мастер-класса, 
Артем Обухов из Иркутска, пришел 
на встречу вместе со своим педаго-
гом Ольгой Латышевой. Профессор 
показал юному баянисту, как сде-
лать исполнение произведений более 
выразительным и профессиональным. 
А после отметил хорошие данные 
ребенка и поблагодарил его педагога 
за серьезную работу. 

Ольга Латышева призналась, что 
действительно отдает много времени 
и энергии своим воспитанникам. Осо-
бенно дотошно она занимается с уче-
никами, которые хотят достичь высот 
в музыке. Например, Артем Обухов 
приходит на занятия четыре раза в 
неделю. На его музыкальном счету 
немало призовых мест. Недавним 
достижением является третье место 
на международном конкурсе «Вдох-
новение». Сейчас баянист активно 
готовится к выступлению на крупном 
международном конкурсе в Улан-Удэ. 

В перерыве между мастер-клас-
сами профессор Вячеслав Семенов 
поделился впечатлениями о конкурс-
ном прослушивании, отметив немало 
перспективных исполнителей.

– Баянная школа в отличие от 
фортепианной молодая, – сказал он. 
– Сейчас идет период ее становле-
ния, поэтому педагогам и их воспи-
танникам нужно искать возможность 
чаще общаться с профессионалами 
высокого уровня и стараться исполь-
зовать лучшее, что создано в баянной 
школе. Проблема многих педагогов 
провинциальных городов в том, что 
они учат детей по старинке, по инер-
ции, как учили когда-то их. Сейчас 
нужно переходить на новый уровень 
преподавания, потому что в современ-
ном мире и музыка другая, и инстру-
менты другие.

Межрегиональный благотвори-
тельный фонд «Новые имена» ока-
зывает большую поддержку моло-

дым музыкантам. В этом 
году под крыло президента 
этого фонда Дениса Мацу-
ева попали 15 стипендиатов 
Иркутской области. 

– Впервые стипендии 
фонда «Новые имена» полу-
чили сразу 15 юных испол-
нителей. Это немыслимая 
цифра, потому что мы не 
просто раздаем стипендии, 
а к каждому лауреату относимся с 
большой ответственностью и внима-
нием, пока он учится, – сказал Денис 
Мацуев.

Он всегда с трепетом вспоминает, 
как сам когда-то выступал на сцене 
филармонии в качестве участника 
этого фестиваля. Денис Мацуев рас-
сказал, что победа на конкурсе стала 
судьбоносным событием в его жизни, 
и поделился историй своего выступле-
ния в 1990 году:

– В тот день помимо концерта у 
меня был ответственный футбольный 
матч, а я был капитаном команды. Два 
мероприятия проходили почти в одно 
и то же время. Мой папа Леонид Вик-
торович Мацуев успокоил меня тем, 
что я успею и в филармонию, и на 
стадион. Я точно помню, что забил гол. 
Вбежал на сцену после футбольного 
матча абсолютно умыленный, весь в 
поту, и сыграл прелюдию Рахманино-
ва. После этого ко мне подошла Ивет-
та Воронова и сказала: «Киска моя, 
хотим тебя пригласить в Москву». Я 
ответил: «Спасибо большое», и убе-
жал обратно на футбольное поле, не 
осознав, что произошло. 

Один из уникальных лауреатов 
фестиваля – восьмилетний Ели-
сей Невзоров. Он учится играть на 
скрипке пятый год. Сейчас исполняет 
концерты Ридинга. Признается, что 
обладает богатой фантазией, поэтому 
сочинять музыку любит не меньше, 
чем разучивать произведения других 
композиторов. 

Воспринимает музыкальные сочи-
нения юный скрипач в основном на 
слух, это связано с тем, что у него 

низкое зрение. Отец мальчика пояс-
нил, что этот недуг вызван болезнью 
Марфана, которой страдает сын. Еще 
у ребенка слабое сердце, мышцы и 
суставы. Несмотря на ряд физиче-
ских отклонений, у мальчика высо-
кий интеллект, завидная музыкальная 
память и абсолютный слух. Поми-
мо нынешней победы на фестивале 
«Новые имена», он является лауреа-
том других международных и всерос-
сийских конкурсов, среди которых: 
«Планета талантов»,  «Роза ветров», 
«Москва – Байкал транзит».

Отец Елисея с гордостью отмечает, 
что сыну везет, особенно потому, что 
за его музыкальное воспитание взялся 
один из лучших педагогов Иркутской 
области – Татьяна Акимова.

Сейчас родители Елисея приняли 
решение полностью погрузить сына в 
музыку, потому что это гармонизиру-
ет весь его организм и дает надежду на 
то, что через скрипку ребенок соци-
ализируется и обретет профессию в 
музыкальной сфере. 

Сегодня межрегиональный обще-
ственный фонд «Новые имена» это не 
только конкурсные прослушивания, 
мастер-классы, творческие школы, 
концерты и презентации более чем в 
40 странах мира. Фонд получил миро-
вое признание. Это целое движение, 
которое объединило более 15 тысяч 
талантов, получивших реальную под-
держку. Среди них более пяти тысяч 
стали стипендиатами фонда.

Матрена БИЗИКОВА
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СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Вот уже 20 лет Алла Короткова является единственным и 

бессменным педагогом по классу скрипки в вихоревской 

школе искусств Братского района. Дети, играющие в 

ансамбле «Каприс», которым она руководит, – местные 

знаменитости. Каждый год они привозят победные места с 

престижных всероссийских и международных конкурсов. 

Новые звезды на 
музыкальном небосклоне 

Мы не просто 

раздаем стипен-

дии, а к каждому 

лауреату относимся с боль-

шой ответственностью и 

вниманием, пока он учит-

ся. Впервые стипендии 

фонда «Новые имена» 

получили сразу 15 юных 

исполнителей. 

Денис МАЦУЕВ

Многие из учеников Аллы Коротковой 
добились успехов в музыке. В этом году 
трое ее воспитанников были награждены 
губернаторскими стипендиями. 
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Ключи от новых 

автомобилей скорой 

помощи вручили главным 

врачам больниц региона 

губернатор Сергей 

Левченко и спикер 

Законодательного Собрания 

Сергей Брилка. 

22 новых автомобиля скорой 
помощи доставлены в Иркутскую 
область по федеральной программе 
«Здоровье». Они оснащены необхо-
димым медицинским оборудовани-
ем, в том числе дефибрилляторами, 
электрокардиографами, системами 
мониторинга артериального дав-
ления и частоты сердечных сокра-
щений. Машины будут работать в 
областном центре, Ангарске, Брат-
ске, Тайшетском, Осинском и других 
районах. 

– К сожалению, в последний раз 
машины скорой помощи передава-
лись больницам в 2013 году, – отметил 
Сергей Левченко. – Для многих сель-
ских территорий необходимо закупать 
автомобили повышенной проходимо-
сти. Именно такой транспорт в следу-
ющий раз мы планируем приобретать 
для отдаленных районов.

Сергей Брилка обратил внимание 
на то, что автомобили были разра-

ботаны на российских автоза-
водах. Их региону предоста-

вили российские автопро-
изводители – «Автомо-

бильный завод ГАЗ» и 
предприятие «Форд 
Соллерс Холдинг».

– Это радостный 
для всех нас день, 
большое событие для 
больниц и станций 
скорой помощи, для 

жителей Иркутской 
области. Современная 

техника поможет своев-
ременно оказывать первую 

медицинскую помощь, сохра-
нить здоровье и спасти жизнь 

людей, – подчеркнул Сергей Брилка.
Как сообщил министр здраво-

охранения региона Олег Ярошенко, 
из всей техники один автомобиль 
укомплектован для класса С (реани-
мобиль). Машина предназначена для 
реанимации, интенсивной терапии, 
мониторинга и перевозки больных и 
будет направлена в Братское отделе-
ние Иркутского областного центра 
медицины катастроф. Это подразде-
ление обслуживает население север-
ных территорий области – Братска, 
Железногорска-Илимского, Усть-
Илимска, Чуны и Тулуна.

Оборудованная всем необходимым 
для спасения жизни человека автома-
шина – большая радость для медиков. 
Главный врач Осинской районной 
больницы Галина Перанова проком-
ментировала: 

– Потребность в таких автомоби-
лях очень высокая. В сутки наша «ско-
рая» совершает до 20 выездов, также 
автомобили необходимы для транспор-
тировки больных, сбора реанимаци-
онных, травматологических или аку-
шерских бригад. Это поможет меди-
кам соблюсти тот самый драгоценный 
«золотой час», от которого порой зави-
сит здоровье и жизнь пациента. 

Галина Перанова рассказала, 
что наряду с оснащением техникой 
в медицинской отрасли района идет 
успешное пополнение врачебными 
кадрами. По программе «Земский 
доктор» с 2011 года в Осинский район 
приехали 29 врачей.

Главный врач Чунской ЦРБ Ана-
стас Онуфриади отметил, что за 10 лет 
медики района получили 10 специали-
зированных автомобилей. 

– Эта новая техника заменит ста-
рый автомобиль десятилетней давно-
сти. Всего у нас в районе работает 
пять бригад скорой помощи. 

Отправка автомобилей началась с 
15 августа, всего в регионы России 
поступит порядка 1,1 тыс. машин ско-
рой помощи и около 100 реанимаци-
онных автомобилей. 

Людмила ШАГУНОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  

В основу модели, как сообщил 
заместитель областного министра 
социального развития, опеки и попе-
чительства Алексей Макаров на встре-
че с журналистами, было положено 
создание доступной среды:

– В это понятие мы вкладываем не 
только традиционные пандусы, кноп-
ки вызовов помощников, адаптивные 
устройства, но и сам набор услуг, 
который инвалид может получить. 

На реализацию мероприятий по 
созданию доступной среды для инва-
лидов и других маломобильных групп 
населения в минувшем году было 
направлено 172,5 млн рублей, в том 
числе 35 млн рублей из областного 
бюджета. В текущем году на эти цели 
запланировано 60,7 млн рублей, из 
которых более трети расходов про-
финансируют областной и местные 
бюджеты. 

Но наличие социальных услуг это 
еще не гарантия, что инвалид ими вос-
пользуется. Он должен иметь исчер-
пывающую информацию обо всем 
спектре услуг, иначе просто окажется 
в информационном вакууме. Это одна 
из сторон дела. Вторая – выявление 
инвалидов, которые не обращались за 
помощью, а следовательно, не имеют 
ясного представления о тех возмож-
ностях, которые им предоставляются. 
Все эти координирующие функции 
между инвалидами, госучреждениями 
и некоммерческими организациями, 
которые тоже вовлечены в работу, 
возложены на 31 комплексный центр 
социального обслуживания населения 
по месту жительства. Начиная с этого 
года, в их штатах выделено по одному 
человеку, отвечающему за взаимодей-
ствие непосредственно с инвалидами 
и членами их семей.

– Но прежде чем возложить на 
них функции координаторов, – 
пояснил Алексей Макаров, – необ-
ходимо было их обучить в нашем 
учебно-методическом центре, чтобы 
они на профессиональной основе 
начали заниматься с инвалидами в 
своих муниципальных образовани-
ях. Результат, надо сказать, превзо-
шел наши ожидания. С начала дей-
ствия модели было выявлено порядка 
5 тыс. инвалидов, которые ранее не 
обращались за помощью в органы 
исполнительной власти. Не все реши-
ли воспользоваться открывшимися 
возможностями, тем не менее им на 
сегодняшний день оказано уже более 
2300 социальных услуг. 

Как рассказала директор учеб-
но-методического центра Светлана 
Клецкина, начинали они с создания 
карты доступных услуг для инвалидов 
по каждому муниципальному обра-
зованию. Они размещены на сайте 
министерства социального развития, 

опеки и попечительства, и специ-
алист, к которому обратилась семья, 
имеющая в своем составе инвалида, 
пользуясь картой, легко может под-
сказать, какие услуги можно получить 
в самом муниципальном образовании, 
а какие – в Иркутске, где работают 
реабилитационные центры областно-
го уровня. 

– У каждой территории свои 
ресурсы, – объяснила Светлана 
Клецкина, – и, исходя из них, стро-
ится модель сопровождения. Где-то 
серьезно представлены НКО, а где-то 
некоммерческий сектор не развит, а 
больше представлено госучреждений. 
Мы прекрасно понимаем, что невоз-
можно в каждом населенном пункте 
создать реабилитационный центр, 
но идем путем создания отдельных 
служб, отдельных центров, которые 
аккумулируют эту работу. За послед-
нее время открыто три комплексных 
центра и большое количество отде-
лений сопровождения семей с инва-
лидами. 

К сожалению, нет учебных учреж-
дений, где бы учили общаться с инва-
лидами, помогать им в социальной 
адаптации. Эту роль взял на себя 
учебно-методический центр. Его спе-
циалисты прошли обучение в ведущих 
вузах страны, чтобы создать обучаю-
щие программы. Ими даже заинтере-
совался Петербургский институт усо-
вершенствования врачей-экспертов 
при Министерстве труда и соцзащиты 
РФ и даже готов заключить соглаше-
ние с иркутянами по подготовке спе-
циалистов.

– На основе программ был про-
веден целый цикл обучающих семи-
наров и курсов повышения квалифи-
кации, – сообщила Светлана Клец-
кина. – В октябре состоится первый 
выпуск специалистов по социальной 
реабилитации или, как мы их называ-

ем, – реабилитологов. Наши дипломы 
получит 31 человек. 

Пока разработаны две наиболее 
востребованные программы – по 
уходу за инвалидами и по доступной 
среде. На следующий год планирует-
ся дополнить их еще девятью, кото-
рые будут учитывать особенности 
инвалидности человека: одна – для 
общения со слабовидящими, другая – 
для работы с людьми с ментальными 
нарушениями, третья – для оказа-
ния помощи слабослышащим и т.д. 
Это, как считает Светлана Клецкина, 
позволит более глубже погрузиться в 
специфику взаимодействия с людьми, 
страдающих особенностями развития. 

Экзаменом, который оценит 
усилия по сопровождению людей с 
инвалидностью, станет трехдневная 
выставка «Невозможное возможно», 
которая пройдет в конце года. Как 
рассказала исполнительный директор 
ассоциации учреждений социально-
го обслуживания Иркутской области 
Анна Доменик, формат этой выстав-
ки-ярмарки в этом году существенно 
меняется. Кроме пяти конкурсов, в 
которых примут участие как инвали-
ды, так и муниципалитеты, которые 
посредством видеороликов и фото-
графий представят практику форми-
рования доступной среды на своих 
территориях, будут проведены интер-
активные мероприятия. Они проде-
монстрируют не только весь спектр 
оказываемых услуг, но и дадут воз-
можность ознакомиться с социально-
культурным потенциалом институтов 
гражданского общества и выявить 
уровень социального партнерства 
бизнеса, предоставляющего рабочие 
места для инвалидов.

Александр ПАВЛОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Дойти до каждого инвалида

Больницы Приангарья Больницы Приангарья 
получили новые автомобили получили новые автомобили 

Ключи от скорой помощиКлючи от скорой помощи

СОЦПОЛИТИКА

В Иркутской области насчитывается более 214 тыс. 

инвалидов, т.е. практически каждый десятый. До 

последнего времени поддержку им оказывали разные 

ведомства, но, как известно, «когда в товарищах согласья 

нет, на лад их дело не пойдет». Поэтому министерство 

социального развития, опеки и попечительства еще в 

2015 году приступило к разработке комплексной модели 

сопровождения людей с инвалидностью и членов их семей. 

22 

новых 

автомобиля 

скорой помощи 

получили больницы 

14 муниципальных 

образований. 
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КНИГА

Виктор Пелевин «Лампа Мафусаила, 

или Крайняя битва чекистов с масо-

нами»

Издательство: «Эксмо», 2016 г.

11 сентября на просторах интернета 
прошло известие, что Пелевин скончал-
ся в каком-то германском городишке, 
сообщалось о дате и месте похорон, 
а также о том, где 
можно приобрести 
его новую книгу.

Все, конечно, 
поняли, что это 
хитрый маркетин-
говый ход. Но, как 
известно, в каждой 
шутке есть доля 
правды. В последнее 
время создавалось 
впечатления, что 
Виктор Олегович 
совсем уж оторвал-
ся от нашего брен-
ного мира. Читать 
его становилось все 
сложнее и слож-
нее. Нет, случались 
моменты неболь-
шого просветления, 
примерно раз в два 
года. Но прошло-
годний роман «Смо-
тритель» о приклю-
чениях императо-
ра Павла I в параллельной Вселенной 
был просто ужасен, и в этом году, если 
судить по степени деградации текста, 
следовало ожидать книгу с белыми 
страницами – разницы не было бы 
никакой. 

И вот случилось чудо: «Лампа 
Мафусаила, или Крайняя битва чеки-
стов с масонами» – роман, который 
можно читать, а местами восхищаться. 
Нет, он еще не подошел к пику своей 

формы, который был у него во времена 
«Generation П», но где-то близок.

Роман снова хочется растащить на 
цитаты: «И я понял то, что время от вре-
мени понимает в нашей стране каждый: 
девяностые вовсе не кончились. Про-
сто раньше они происходили со всеми 
сразу, а теперь случаются в индивиду-
альном порядке». Пелевин снова зло-
бодневен, умен, остер на язык, он снова 
на пальцах объясняет, как устроены 
наша жизнь и наше время – и у него 

получается. «Вы 
вообще представ-
ляете, что такое 
генерал-чекист 
в России буду-
щего? Это что-то 
вроде японско-
го князя. У него 
есть свой клан, 
свои самураи, 
дружественные 
бизнес-структу-
ры и очень солид-
ные финансовые 
активы, никак 
прямо на него не 
записанные». 

«Лампа Мафу-
саила» пред-
ставляет из себя 
четыре новеллы, 
изящно связан-
ные между собой 
и различающиеся 
по стилю. И это 
что-то новое, ведь 

Пелевин не Сорокин, со стилем играть 
не умеет, а тут вторая часть «Самолет 
Можайского» ловко стилизована под 
эпистолярную прозу второй половины 
девятнадцатого века. Никто бы не поду-
мал, что Пелевин так может. И вообще 
весь роман – ясная, прозрачная, образ-
ная русская проза, от которой просто 
получаешь физическое удовольствие. 

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Чудо на Гудзоне» (Sully) (16+) 

Режиссер: Клинт Иствуд. 
В ролях: Том Хэнкс, Аарон Экхарт, 
Лора Линни. 

В один из первых январских дней 
2009 года из Нью-Йорка вылетел пас-
сажирский авиалайнер. Ровно через 
полторы минуты полета произошло 
страшное – дикие гуси «атаковали» 
самолет и вывели из строя оба его 
двигателя. Однако славный пилот 
Чесли Салленбергер по прозвищу 
Салли (Том Хэнкс) не растерялся, 
сделал ряд сложнейших кульбитов 
– и очень удачно приводнился на 
поверхность реки Гудзон. Выжили 
все 155 человек, находившиеся на 
борту. 

Естественно, Салли уже следу-
ющим утром проснулся в статусе 
национального героя. Однако в 
условиях развитой демократии 
даже героев могут лишить всего – 
и карьеры, и честного имени. Соз-
дается комиссия по расследованию 
происшествия, члены которой вос-
принимают подвиг как ненужную 
и опасную браваду. Дескать, пило-
ту-лихачу ничего не мешало доле-
теть обратно до аэропорта. Салли, 
однако, и в этой критической ситу-
ации остается собой – разумным, 
собранным и спокойным, как танк. 
Сомнений в том, что комиссия будет 
им посрамлена, не остается с самого 
начала.

«Чудо на Гудзоне» – тридцать 
пятая режиссерская работа знаме-
нитого Клинта Иствуда, эффектно-
го актера и постановщика. Кумир не 
одного поколения, звезда полицей-
ских боевиков и иронических вестер-
нов, один из самых значимых совре-
менных американских режиссеров, 
Иствуд – едва ли не главная киноле-

генда из ныне живущих. Вот уже пол-
века его фильмы знают, любят, ценят 
и, что самое главное, активно смотрят 
зрители всей планеты.

Еще недавно Клинт, как и в про-
шлом веке, продолжал исполнять 
главные роли в большинстве своих 
персональных постановок. Но когда 
Иствуду стукнуло 80 лет, он твер-
до сказал самому себе и миру: с 
лицедейством покончено. В своих 
последних шести фильмах, включая 
«Чудо на Гудзоне», Клинт уже не 
исполняет никаких ролей. Понача-
лу это охладило интерес публики к 
режиссерским работам Иствуда, но 
его позапрошлогодний «Снайпер» 
неожиданно «выстрелил» так, что 
никому мало не показалось (кассо-
вые сборы составили 500 миллио-
нов). 

«Чуду на Гудзоне» подобный 
успех, видимо, не светит, но фильм 
этот, ей-богу, не хуже «Снайпера». 
Вновь реальная история недавне-
го времени; вновь впечатляющие 
съемки; вновь сквозь сложную 
ситуацию, в которой оказался один 
конкретный человек, оказывается 
виден сатирический портрет всей 
современной Америки. 

Сними «Чудо» менее мастеро-
витый (или, скажем, более сенти-
ментальный) кинематографист, чем 
Иствуд, об этом фильме невозможно 
было бы писать без сарказма. Взять 
хотя бы кульминацию картины – 
сама катастрофа показывается 
почти под самый занавес, а до этого 
о ней лишь разговаривают. «Вот и 
фильм ваш гораздо ближе к радио-
пьесе, чем к кинодраме», – теоре-
тически можно было бы упрекнуть 
авторов, однако Клинт такого никак 
не позволяет: у него именно кино, 
всегда и всюду. Иствуд давно при-
страстился к постановке тягучих, 
неспешных, задумчиво-невзрачных 
драм – но под прицелом его каме-
ры вся эта вроде бы театральщина 
превращается в материал для пол-
ноценного кинополотна. Добавьте 
к этому отличного положительного 
героя, сыгранного замечательным 
Хэнксом, а также основной сюжет, 
согласно которому на человека, 
спасшего полторы сотни жизней, 
тотчас начинают точить зуб какие-
то мутные чиновники. И ведь все 
основано на реальных событиях. 

Евгений НОВИЦКИЙ

Про деньги и зло Аварийная посадка 

«Художественный войлок» – оче-
редной этап международного творче-
ского проекта «Тепло Байкала», учреди-
тель которого – министерство культуры 
и архивов Иркутской области, а орга-
низатор – Иркутский областной дом 
народного творчества. Главный экспо-
нат выставки – войлочное панно, состо-
ящее из небольших квадратов, выпол-
ненных в различных техниках войло-
коваляния, – сейчас на передвижной 
выставке «Душа войлока» в Германии.

– Сегодня войлок интересен для 
мастеров, на него есть спрос, а значит, 
нужно активнее его вводить в совре-
менные реалии, – отметила директор 
Иркутского дома народного творче-
ства Елена Дмитриева.

Она поделилась своим личным 
отношением к авторским изделиям из 
шерсти:

– Меня тоже «заразили» войло-
ком. К этим вещам приятно прика-
саться, их комфортно носить, на них 
радостно смотреть. И даже, когда я 
слышу словосочетание: мягкое золото, 
то представляю не пушнину, а войлок.

В день открытия выставки руко-
дельницы не только знакомили посе-
тителей со своим творчеством, но 
и давали мастер-класс по технике 
мокрого валяния из шерсти. Вместе с 
новичками мастера войлочного дела 
создавали панно «Байкальские камуш-
ки», помимо шерсти в него вплетались 
керамические камни, которые изго-
товила народный мастер Иркутской 
области Елена Майновская. Она пояс-
нила, что войлок сочетается практиче-
ски с любыми материалами: деревом, 
камнями, глиной, бисером. 

Руководила творческим процессом 
опытная войлоковаляльщица и участ-
ница выставки Нина Ирбукаева. Она 
объяснила, что для валяния подойдет 
любая шерсть: овечья, верблюжья, 
альпака. При желании можно восполь-
зоваться шерстью домашнего кота 
или собаки. Если у владельца питом-

ца хорошее 
воображение, в 
обиход можно пустить даже к о л т у -
ны, сделав из них, к примеру, бусы. 

– К войлоку нужно приспосо-
биться, понять, в какую сторону идет 
направление волосинок, чтобы изде-
лие получилось аккуратным, – посо-
ветовала участникам мастер-класса 
Нина Ирбукаева.

Она рассадила всех за общий 
стол, на котором было все необ-
ходимое для работы: шерсть, 
мыло, вода. Распределив 
материалы, рукодельницы 
приступили к скатыванию 
намыленной мокрой шер-
сти в круглые шарики. У 
кого-то получалось легко и 
сразу, а у кого-то материал в 
руках капризничал и вместо шари-
ков выдавал лепешки. К счастью, 
шерсть можно возвращать в исход-
ное состояние много раз и начинать 
процесс заново. 

Нина Ирбукаева 
убеждена, что автор-
ские изделия из войло-
ка во многом превосхо-

дят одежду, произведен-
ную на заводе:

– К при-
меру, вален-

ки ручной 
р а б о т ы 
намного 
т е п л е е , 
м я г ч е , 
комфор-
тнее для 
ноги, чем 

многие фабричные. На заводе шерсть 
обрабатывают очень сильными кис-
лотами, чтобы она быстрее свалялась. 
Также добавляют агрессивные краси-
тели, от чего изделие становится жест-
ким и грубым. Такие валенки на босу 
ногу не наденешь, а вот ручной работы 
с удовольствием, – подчеркнула она 
и призналась, что оздоровительный 
эффект от соприкосновения шерсти 
с голой кожей для нее очевиден. – 
Когда мне нездоровится, я сплю в валя-
ных тапочках. Микромассаж ступней 
настолько расслабляет и успокаивает 
весь организм, что сразу засыпаешь, 
– поделилась секретом хорошего сна 
Нина Ирбукаева.

Участница выставки и мастер-
класса Анна Русакова занимается 
войлочным валянием три года. При-
зналась, что рукоделием увлекалась 
с молодости, но работа с шерстью 
настолько пришлась по душе, что из 
занимательного хобби превратилась в 
основную работу:

– Уходит много физических сил, 
но когда ты получаешь из комка шер-
сти оформленное изделие, то испыты-
ваешь неописуемый восторг.

Каждую вещь мастерица изго-
тавливает с любовью. Веселые дет-
ские шапочки, варежки, носочки, а 
также оригинальные аксессуары для 
взрослых модниц. Например, женская 
сумочка зеленого цвета с пионами. 
С этим эксклюзивом можно ознако-
миться на выставке. Дизайн предме-
та подсказала рукодельнице приро-
да. Летом художница наблюдала, как 
цветут пионы, через некоторое время 
цветы превратились в войлочные и 
украсили лицевую сторону сумочки. 
Внутри изделие имеет цветочную под-
кладку из хлопка. По словам Анны 
Русаковой, такой аксессуар порадует 
владельца не только эстетикой, но и 
практичностью:

– Она прекрасно держит форму, 
мягкая, не мнется, практически не 
марается, потому что шерсть имеет 
свойство отталкивать грязь. Эта сумка 
всегда будет чистенькая и аккурат-
ненькая, – объяснила автор. 

Выставка «Художественный вой-
лок» в ремесленном подворье Иркут-
ского областного дома народного 
творчества будет работать до 25 сен-
тября, а после отправится в залы кар-
тинной галереи Братска. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ВЫСТАВКА

Экспозиция «Художественный войлок» открылась 

в ремесленном подворье Иркутского областного дома 

народного творчества. В экспозицию вошло более ста 

художественных работ мастеров из Москвы, Екатеринбурга 

и Иркутской области. Выставочный зал полностью окутан 

мягкими войлочными изделиями, от которых веет теплом 

и добротой. Чего только нет среди шерстяных экспонатов! 

И натуралистичные картины, и сказочные 

персонажи из детских сказок, и 

уйма неординарных предметов 

одежды и аксессуаров. Всего не 

перечислишь! 

Шерстяная красота 
Народные мастера представили 
художественный войлок в Иркутске
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Каждую вещь Анна Русакова изготавливает с 

любовью. Веселые детские шапочки, варежки, 

носочки, а также оригинальные аксессуары для 

взрослых модниц, например, женская сумочка 

зеленого цвета с пионами. 
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Привезла маме 
медаль, но не ту…

— Аж мурашки по коже, – 
не скрывает волнения Катина 
мама. – Не видели дочку боль-
ше года. Эмоции через край. 

Вместе с родителями брон-
зовую призерку встречают 
сестры Юлия и Валерия, а также 
министр спорта Иркутской 
области Илья Резник, друзья и 
все те, кто не спал ночами во 
время телетрансляций из дале-
кой Бразилии.

Наконец, первые пассажи-
ры долгожданного рейса стали 
проходить через оккупирован-
ный болельщиками коридор. 
И вот, скромно, не привлекая 
к себе внимания, на площадке 
появилась красивая девушка с 
покрасневшими глазами. Рас-
плакавшись от счастья, Катя 
кинулась к отцу, обняла сестре-
нок, а затем повесила бронзо-
вую медаль на шею любимой 
мамы. Поцеловала ее и распла-
калась еще больше.

– Не тяжело тебе? – с 
трепетом в голосе спрашивает 
спортсменка у мамы. 

За всю историю Олимпий-
ских игр медали Рио самые уве-
систые – больше полкило. А 
сколько в нее вложено сил!

– Безумно соскучилась по 
родным, – признается Катя. – 
Когда самолет только призем-
лился, первым позвонил папа. 
Сказал, готовься, дочь, тебя 
много народа будет встречать. 
Поэтому, когда выходила из 
самолета, чуть-чуть потряхи-
вало. Первый раз такое в моей 
жизни, но очень приятно. Я маме 
обещала золото, – тут Катя 
ненадолго замолчала. К горлу 
подступил ком, – но немного 
не получилось. Была очень этим 
расстроена. Сейчас уже немно-
го отлегло, но поменять цвет 
медали все еще мечтаю. 

Добавить к добытой в Рио 
бронзе еще и золотую медаль 
Катя попытается через четыре 
года в Токио. Поездке на эту 
олимпиаду и будет посвящен 
весь предстоящий цикл трени-
ровок и соревнований. Пока 
же ангарчанка собирается 
набираться сил в кругу самых 
дорогих ей людей и водить 

племяшку в цирковую студию. 
Отпуск на море для всей семьи 
Катя запланировала чуть позд-
нее. В свою очередь, мама уже 
наварила дочурке борща из 
самого свежего мяса, которое 
выискивал на рынке папа. Это 
любимое лакомство дожидает-
ся прославленную спортсмен-
ку дома, в Ангарске. 

Ангарск гордится!
С ликованием встреча-

ли Катю земляки, узнав-
шие в девушке, одетой 
по-спортивному, призера 
Олимпийских игр.

В администрации Ангар-
ского городского округа все 
большое семейство уже ждали 
первые лица города и предста-
вители спортивного движения 
Ангарска. С триумфальным 
возвращением домой Катю 
поздравил мэр АГО Сергей 
Петров: 

– Дорогая наша Катя! В 
юбилейный для Ангарска год 
ты сделала для всех нас огром-
ный подарок, поднявшись на 

олимпийский пьедестал в Рио. 
Сложно себе представить, 
какая трудная дорога вела тебя 
к этой олимпийской медали. 
Огромная признательность 
твоим родителям. Без их вни-
мания и заботы преодолеть 
этот тяжелейший путь было 
бы невозможно. Спасибо тебе 
за то, что ты дала ангарчанам 
повод еще раз гордиться нашим 
городом и лишний раз подтвер-
дила, что на нашей земле живут 
прекрасные люди.

Глава округа вручил Кате 
сертификат на сумму 200 тыс. 
рублей и сувениры с юбилейной 
символикой города. Наперебой 
ангарские спортсмены интере-
совались у Екатерины Букиной 
впечатлениями от прошедшей 
Олимпиады, приемом россий-
ской сборной в Рио, а затем 
выстроились, чтобы взять авто-
граф у титулованной землячки.

– Всем огромное спасибо 
за такую теплую встречу, – 
улыбнулась очаровательная 
борица. – После олимпиа-
ды я целый месяц пробыла в 
Москве и каждый день ждала, 

когда же уже смогу взять билет 
домой. Очень приятно, что весь 
Ангарск за меня болел. Сразу 
после схватки за бронзовую 
медаль мама звонила и расска-
зывала, что в Ангарске никто 
не спит, все переживают и 
поздравляют. За тысячи кило-
метров, на другом краю света, 
было здорово осознавать, что 
Ангарск знает, Ангарск мной 
гордится.

По знакомой 
с детства дороге

После торжественно-
го приема в администрации 
Екатерина Букина просто не 
могла не зайти в родную спор-
тивную школу, в которой еще 
девчонкой делала свои первые 
шаги к олимпийскому пьеде-
сталу. Шумная орава юных 
борцов «Победы» окружила 
Катю, стараясь многочислен-
ными вопросам «уложить на 
лопатки» спортсменку. Ангар-
скую чемпионку так просто не 
возьмешь. Собравшись в боль-
шой круг прямо на борцов-

ском ковре, детвора слушала 
историю долгого Катиного 
пути к Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро. Особенно смекали-
стые ребята задавали своему 
кумиру и довольно каверз-
ные вопросы: а прогуливала 
ли Катя тренировки и как она 
училась в школе?

– Тренировки не прогу-
ливала ни разу – зачем иначе 
вообще на них ходить. Но и 
школу не забрасывала. Учи-
лась на 4 и 5 – такой чем-
пионский ответ дала брон-
зовый призер Олимпийских 
игр в Рио Екатерина Букина. 
Вопросы кончились, и малыш-
ня накинулась на медаль. 
Каждый хотел лично потро-
гать плод многолетних усилий 
ангарской спортсменки. Воз-
можно, кого-нибудь из них 
вид этой бронзы вдохновит на 
новые подвиги в спорте. Ну, 
довольно, пора и свои медали 
завоевывать, а Кате пора ско-
рее домой. Борщ же стынет!

Максим ГОРБАЧЕВ 
Фото автора

– Да, мы довольны резуль-
татом и отчасти – содержани-
ем игры, – скажет Константин 
Дзуцев после матча, – и я особо 
хотел бы отметить «Зенит». 
Видно, что команда прибавляет 
по сравнению с теми матчами, 
которые мы проводили в нача-
ле сезона в Чите. Если ваша 
команда будет и дальше играть 
с такой агрессией, то, я думаю, 
победы к вам придут.  

Играть против лидера «пер-
вым номером» тренер иркутян 
не собирался. Но, как оказа-
лось, и «Чита» тоже не особо 
рвалась брать на себя эту зада-
чу. Так что, примерно полчаса 
первого тайма игра была рав-
ной. А потом иркутяне 
пали жертвой соб-
ственной оплош-
ности, считает 
Яковлев: 

– Мы допусти-
ли роковую ошибку 
– при подаче нашего стан-
дарта проморгали быстрый 
выход соперника из обороны. 
И второй гол – тоже наша 
ошибка, был стандарт, была 
потеря концентрации.

И вот на 26-й минуте счет 
становится 0:1 в пользу «Читы» 
– гол на свой счет записал 
Алмаз Фатихов. А вот и вто-
рой гол – первый тайм почти 
завершен, идет 43-я минута. На 
перерыв команды уходят при 
счете 0:2 в пользу «Читы».

Конечно же, Олег Яковлев 
сделал все, что мог, во время 
перерыва, чтобы встряхнуть, 
убедить своих подопечных. А 
вот Константин Дзуцев счита-
ет, что ему это не совсем уда-
лось: 

– В целом боязни за второй 
тайм у меня не было. Но, к сожа-
лению, мы не смогли досту-
чаться в перерыве до наших 
футболистов, потому что очень 
важны первые двадцать минут 
второго тайма. И было понятно, 
что соперник более агрессивно 
начнет вторую половину встре-
чи, а насколько мы сможем 
противостоять этому? К сожа-
лению, не все получилось.

Зато стало получаться у 
иркутян. Надо было видеть, 
с какой удалью и отчаянием 

атаковали наши футболисты! 
Моменты у ворот «Читы» стали 
возникать, и было ясно, что 
вот-вот их количество перей-
дет в качество. Вскоре «Зенит» 
сумел размочить счет. На 56-й 
минуте Иван Хлебородов 
сокращает отрыв – 1:2. Нашим 
терять нечего – и они пошли 
вперед! Чего стоил один только 
удар Ивана Хлебородова, кото-
рый пришелся в перекладину 
– звон ее отозвался в сердцах 
болельщиков! Больше в этот 

день удача «Зениту» 
не улыбну-

лась, и счет остался прежним 
– 1:2 в пользу «Читы». 

Следующий матч футболи-
сты «Зенита» проведут также 
в Иркутске 29 сентября. На 
поле стадиона «Труд» иркут-
ские футболисты встретятся с 
командой «Сахалин» из Южно-
Сахалинска. В настоящее время 
дальневосточники занимают 
второе место среди команд вто-
рого дивизиона, уступая только 
«Чите». Иркутский «Зенит» на 
шестой строчке. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

– Я когда-то, уже закончив 
играть, сделал при «Спартаке» 
ветеранскую команду. И мы 
играли здесь, в окрестностях 
Иркутска, пять игр. Я хорошо 
помню Усолье-Сибирское – 
это здесь же? Я помню Саянск 
– тоже тут, верно? И вдруг 
мне Денис говорит: «А вы же 

играли в Иркутске!» И тут 
у меня в памяти 

ожило: точно, 
играли, много народу было, и 
шел дождь. 

Про Станислава 
Черчесова 

– Сейчас все меня спра-
шивают: ну, что там со сборной 
России, что говорит Черчесов? 
С Черчесовым я дружу. Он 
еще был тренером варшавской 

«Легии», и потом вдруг ухо-
дит оттуда. И вижу, 

как идет бегу-
щая строка 

на ТВ, что 
Ч е р ч е с о в 
уже чуть 
ли не глав-

ный тренер 
сборной России. Я 

набираю Черчесова и говорю: 
«Стас! Три вопроса. Отвеча-
ешь просто «да» или «нет». Ты 
встречался с Мутко»?» Ответ: 
«Да». «Предложение было?» 
Он говорит: «Да». «Ты добро 
дал?» Он отвечает: «Да, но я 
тебе этого не говорил, потому 
что объявить об этом должен 
не я, а они». Мы со Стасом 
много говорили на тему сбор-
ной. Я сказал: «Ну, не воспи-
таешь ты нового Месси, не 
будет у тебя таких игроков, 
которые что-то решат в оди-
ночку. Тебе сейчас надо сде-
лать только одно: изгнать из 
сборной нерадивых и набрать 
просто бойцов. Чтобы твои 
игроки дрались на футболь-
ном поле, и тогда люди будут 
за них болеть! Создавай 
характер в команде!» Стас – 
он сам с характером, и, навер-
ное, создаст. А ждать чего-то 
сверхъестественного не при-
ходится, откровенно говоря. А 
что делать? Ну, нет у нас фут-
болистов, по большому счету.

О сборной России 
– Я никак не мог объяс-

нить проблемы в нашей фут-
больной сборной. И един-
ственный, кто помог дать 
ответ – это тренер сборной 
России по гандболу Евгений 
Трефилов. На Олимпиаде 

россиянки выиграли полу-
финал у сборной Норвегии. 
Там за норвежек играла вра-
тарь команды Ростова. Наше-
го тренера спросили: «Семь 
семиметровых взяла вратарь 
Норвегии – это потому, что 
она играет у нас и знает, как 
россиянки бросают?» Тренер 
ответил: «Это безобразие. Мы 
себе соперниц готовим сами! 
Они уезжают, а у меня – дыра 
на площадке и дыра в бюд-
жете». Вот это государствен-
ный человек, а у нас в футболе 
все тренеры в первую очередь 
думают о своих клубах. И 
сборная России им не нужна. 

Да, были решения – наби-
рать иностранцев, осваивать 
газпромовские деньги, но 
это не спасло, мы ничего не 
выиграли от этого. И сборная 
стала играть все хуже и хуже. 
И когда я сейчас вижу, как 
на скамейке запасных сидят 
пять иностранцев, возни-
кает вопрос – а почему не 
наши воспитанники местной 
школы? А почему иностранцы 
должны за огромные деньги 
просто сидеть в запасе? И надо 
тренерам принимать непопу-
лярные решения. Возвращать-
ся к тому, чтобы через количе-
ство приходило качество.

Об обучении 
– Что я могу посоветовать 

вам, тренерам из регионов? 
Знаете, вот есть пенопласт, 
который в воду бросаешь, и 
он сверху плавает и воду не 
впитывает. А есть губка, кото-
рая  впитывает. Так вот, фут-
болист, которому дано играть, 
он как губка впитывает. У 
нас часто детей готовят, как в 
инкубаторе: «Вот так не делай, 
а вот так делай!» В Амери-
ке, например, другая подача 
материала. Я однажды посе-
тил детский лагерь где-то под 
Сан-Франциско. И вот так 
это выглядело там: мальчик 
что-то сделал хорошо, и тре-
неры – французы, бельгий-
цы – останавливают трени-
ровку, созывают всю группу 
и говорят: «Ну-ка, покажи!» И 
этот мальчик выполняет, а тре-
неры говорят: «Вот, как надо 
делать!» И все аплодируют. И 
это совсем иное раскрытие 
возможностей.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото автора

РЕПОРТАЖ

В аэропорту Иркутска непривычно людно даже по меркам столицы региона. Казалось бы, рядовой 
утренний рейс из Москвы собрались встречать десятки людей. Кто размахивает букетами и 
воздушными шарами, а кто тренируется повыше поднимать плакат «Наша гордость!» Все с 
нетерпением ждут возвращения на Родину ангарчанки Кати Букиной.  На Олимпийских играх 
в Рио спортсменка из Приангарья завоевала для России бронзовую медаль в вольной борьбе. 
Бесконечно долго длилось это ожидание для ее родителей.

Разговор о футболе
Ветеран «Спартака» 
Евгений Ловчев побывал в Иркутске

Роковая ошибка «Зенита»
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Из Рио в Ангарск
Как на родине встречали бронзового Как на родине встречали бронзового 
призера Олимпиады Екатерину Букинупризера Олимпиады Екатерину Букину

ВИЗИТ

Денис Мацуев пригласил на фестиваль 
«Звезды на Байкале» лучшего футболиста 
СССР 1972 года, ветерана «Спартака», 
обозревателя «Советского спорта» Евгения 
Ловчева. И подумал, а почему бы не устроить 
его встречу с иркутянами? Тем более что 
совсем недавно вышла книга Ловчева 
«Спартак и другие». 

ФУТБОЛ

15 сентября иркутский футбольный «Зенит» провел очередной матч 
первенства России: подопечные Олега Яковлева сыграли с лидером 
восточной группы второго дивизиона – читинской «Читой», которую 
тренирует экс-наставник «Байкала» Константин Дзуцев. Со счетом 2:1 
сильнее оказались гости – «Чита» подтвердила свой лидерский статус. 
Но не все понравилось тренеру «Читы», а в особенности тот напор, 
который молодые футболисты из Иркутска обрушили на гостей. 
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Теплый солнечный день добавляет ощуще-
ния праздника. Возле центральной трибуны сме-
няют друг друга выступления вокальных и хоре-
ографических коллективов Иркутского райо-
на. В ожидании первого заезда приглашенные 
гости неторопливо прохаживаются поблизости 
от беговых дорожек Черемушкинского ипподро-
ма. Знатоки обсуждают беговые характеристики 
привезенных лошадей:

– Да, класс нынче высокий, сложно будет 
побеждать, хотя многое, конечно, зависит от 
наездников. 

Возле конюшен выстроились огромные 
коневозки – специальные грузовики для транс-
портировки лошадей. Максим Страхов из Усть-
Удинского района в последний раз перед забе-
гом осматривает привезенных рысаков.

– Сколько лошадей привезли на скачки? – 
интересуемся у него.

– Семь голов. Двухлеток и иноходцев. В 
КФХ моего отца Анатолия Страхова около 100 
породистых лошадей. Мы уже давно ездим толь-
ко на своих. Восемь пород: русская рысистая, 
забайкалка, буденновцы, орловцы, американ-
цы, французские и английские рысаки. Наши 
лошадки уже неоднократно брали призовые 
места, в том числе и здесь, в Черемушках, но 
нынче никуда на другие соревнования коней 
не возили – уборка, дел много. В хозяйстве у 
нас чего только нет: куры, козы, овцы, поэтому 
работы хватает!

КФХ Вагиза Галеева из села Тангуты Нукут-
ского района также не в первый раз участвует в 
губернаторских соревнованиях.

– Разведением племенных лошадей я увлекся 
десять лет назад, – говорит он. – До этого зани-
мался растениеводством и животноводством. У 

меня в хозяйстве 
более 150 голов 
КРС, есть 
табун лоша-
дей голов 
сто, а пле-
м е н н ы х 
среди них 
всего 18. Уже 
есть жеребята, 
которые 

родились в Нукутском районе. Нынче выста-
вил пятерых, посмотрим, как они себя пока-
жут! В этом году мы возили своих лошадок 
в Красноярск на Большой Сибирский круг. 

Взяли там третье место. Еще выступали в Чите, 
там поднялись до второго. А в прошлом году на 
федеральном Сабантуе установили рекорд. 

– Разведение чистокровных лошадей ведь 
очень дорогостоящее удовольствие.

– Да уж, не из дешевых, – соглашается 
фермер.

– Я так скажу, – смеясь, вступает в разго-
вор руководитель КФХ «Удача» Абрам Тармаев 
из села Улей Осинского района. – Чистокров-
ных лошадей заводят, чтобы большого дохода 
не получать! С ними-то не больно разбогатеешь!

Абрам Тармаев тоже заводчик со стажем. Его 
рысаки неоднократно становились победителя-
ми и на «Алтаргане», и на Сурхарбанах. 

– Нынче наш район привез больше всего 
лошадей, – хвалится фермер. – Около 20 голов! 
Я своих на эти соревнования не выставил, посмо-
трю, как пробегут те лошадки, которых у меня 
купили другие. Всего держу более 40 чистокров-
ных скакунов. Занимаясь племенной работой, 
вывел, например, свою породу, скрестив амери-
канцев с русской рысистой. Назвал «удачной», в 
честь собственного хозяйства. 

Наконец, объявляют торжественное откры-
тие. Участников и гостей соревнований привет-
ствует губернатор Сергей Левченко:

– Конные соревнования уже в девятый раз 
собирают любителей этого вида спорта. С каж-
дым годом мероприятие становится все более 
массовым, расширяется география участников. 
Этот турнир – хорошая возможность проде-
монстрировать новые достижения в коневод-

стве. Я желаю всем участникам, чтобы борьба 
была честной, а судейство – справедливым. 

В состав жюри входят представители служ-
бы ветеринарии, министерства сельского 
хозяйства Иркутской области и Иркутского 
ипподрома. Судья первой категории Татьяна 
Уколова дает старт первому параллельному 
заезду на 1,6 тыс. метров для лошадей рысистых 
пород двухлетнего возраста. Звучит гонг, забег 
начинается. 

– Сбоит Чародейка, бег ведет Ангара, – 
комментирует судья. – Сбоит Княгиня, бег 
ведет Ангара. К ней приближается Хан, за ним 
Папирус Бачелло. В основной борьбе за приз 
ведут Ангара и Хан. К ним подходит Пропаганда, 
за ним – Папирус. Неожиданно на финишной 
прямой вперед вырывается Папирус Бачелло. Он 
проходит дистанцию с резвостью 2,16 секунд! 
На второе место поднимается Чародейка с рез-
востью 2,17 секунд, на третьем – Пропаганда… 

Второй параллельный заезд окончательно 
определяет победителя. Первое место в ожесто-
ченной борьбе достается гнедому жеребцу по 
кличке Варяг Лог, преодолевшему дистанцию с 
резвостью 2,08 минуты. Приз губернатора полу-
чает владелец Федор Шандагаров, а жеребца-
победителя в награду покрывают алой попоной. 
На втором месте – Гренада с резвостью 2,09 
минуты, на третьем – Чайка, принадлежащая 
Вагизу Галееву.

Наступает время скачки. В первой, также 
на дистанции 1,6 тыс. метров, участвуют семь 
лошадей.

Рев трибун заглушает голос комментатора:
– Обгоняй его слева!
– Обходи на повороте! Давай, жми! При-

бавь ходу!

Первой финиширует рыжая кобыла с оча-
ровательной кличкой Мисс Мексика. Она пре-
одолела дистанцию всего за 1 минуту 38 секунд. 
На втором месте гнедая Симпатия. Ее время –  
1 минута 41 секунда.

Глава КФХ Владимир Федоров, не скрывая 
ликования, принимает поздравления от коллег. 
Еще бы – только одна скачка принесла ему 
сразу два призовых места! И Мисс Мексика, и 
Симпатия – его лошади.

– Я даже не ожидал, что мои красавицы 
покажут такие результаты, – признается фер-
мер. – Обе чистокровные американки, но роди-
лись уже на Осинской земле. У меня всего 20 
породистых лошадей, зато каждая на вес золота!

КФХ Владимира Михайловича, действитель-
но, есть чем гордиться. У него не только чисто-
кровные скакуны, есть и другие диковинки. 
Герефорды, например, а еще свиньи породы 
венгерская мангалица.

– Великолепные соревнования! – подво-
дит итог министр сельского хозяйства Иркут-
ской области Илья Сумароков. – Конный спорт 
очень древний и красивый. Замечательно, что 
из года в год в Черемушках собирается все боль-
ше и больше как зрителей, так и участников. 
Скачки – это праздник для людей, очень захва-
тывающее зрелище, настоящая буря эмоций. 
Соревнования на кубок губернатора стали уже 
традиционными. И призы приготовлены при-
личные: шесть первых, шесть вторых и шесть 
третьих мест. За первое место каждому победи-
телю полагается 70 тыс. рублей, за второе и тре-
тье – 45 и 30 тыс. рублей соответственно.

Глава ведомства рассказывает, что в насто-
ящее время на уровне Министерства сельско-
го хозяйства России разрабатывается програм-
ма поддержки российских ипподромов. После 
утверждения федеральной программы будет 
разработана региональная. Кроме того, мини-
стерство сельского хозяйства будет работать 
над созданием в Приангарье на базе крестьян-
ских фермерских хозяйств племенной организа-
ции по разведению спортивных пород лошадей. 
Основная работа в этом направлении начнется 
с 2017 года.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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Праздник грации 
и красоты

РЕПОРТАЖ

17 сентября в деревне Черемушки Иркутского района состоялись 
конноспортивные соревнования на призы губернатора Приангарья. 
На них были представлены 87 лошадей из восьми коневодческих 
территорий региона. Участвовали 43 коневладельца из Иркутска, 
Осинского, Нукутского, Усольского, Аларского, Усть-Удинского, 
Иркутского, Боханского и Баяндаевского районов. Общий призовой фонд 
соревнований превысил 800 тыс. рублей. 

ОБРАЩЕНИЕ

Спасибо ЗА ПОДДЕРЖКУ!  
Искренне ваш пенсионер Карнаухов.
Сот. тел.: 8 (3952) 732-555,  
E-mail: Karnauxov.Leonid@mail.ru
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